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Беседа А. Н. Косыгина 
с Ю. Цеденбалом

1 июня в Кремле состоя
лась встреча члена Полит
бюро ЦК КПСС* Председа
теля Совета Министров 
СССР тов. А. Н. Косыгина 
с Первым секретарем Цент
рального Комитета Монголь
ской народно-революционной 
партии. Председателем Со
вета Министров М НР тов. 
Ю. Цеденбалом.

Вместе с тов. Ю. Цеден
балом были член ЦК МНРП, 
заместитель Председателя 
Совета Министров М Н Р тов, 
Д. Гомбоксав и член ЦК 
МНРП, посол М Н Р в Совет
ском Союзе тов. Н. Лувсан- 
чултэм. !

В ходе беседы, проходив
шей в сердечной, товарище
ской обстановке, были рас
смотрены, вопросы дружест

венного советско-монголь
ского сотрудничества, а так
же участия. обеих стран в 
реализации Комплексной 
программы социалистиче
ской экономической инте
грации. При этом была под
черкнута решимость КПСС 
и МНРП, Советского Союза 
и М НР всемерно способство
вать укреплению братских 
связей и плодотворного сот
рудничества между всеми 
странами социалистического 
содружества.

В беседе приняли участие 
член ЦК КПСС, заместитель 
Председателя Совета Мини
стров СССР тов. И. Т. Но
виков и член ЦК КПСС, 
первый заместитель минист
ра иностранных дел СССР 
тов. В. В. Кузнецов.

И

у  соревнования сегодня 
экономическая формула; 
иДать продукции больше, луч
шего качества, с меньшими 
затратамип. Теперь уже за 
одну цифру о выполнении пла
на на столько-то процентов не 
спрячешься. Там, где соревну
ются по-настоящему боевито 
н настойчиво, во главу угла 
ставят неуклонный рост про
изводительности труда, совер
шенствование организации 
Производства, внедрение пе
редового опыта н достижений 
науки, техники, наиболее пол
ное нспользование оборудо
вания, экономию сырья, мате
риалов, электроэнергии, борь
бу за отличное качество про
дукции. На достижение этих 
целей зовут и обязательства 
третьего, решающего года 

напряженные,пятилетки '
экономически обсчитанные.

Постановление ЦК КПСС, 
Совета Министров СССР, 
ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ р развер
тывании Всесоюзного соцна- 
лнстического соревнования за 
досрочное выполнение плана 
решающего года пятилетки 
нацеливает многие профсоюз
ные организации изменить 
ориентацию. Они должны -пе-\ 
рестать быть лишь арбитрами 
соревнующихся, а умело и 
повседневно проявлять роль 
организаторов соревнования, 
совершенствовать стиль и ме
тоды руководства трудовым 
состязанием.

Соревнование сегодня—ме
тод социалистического хозяй
ствования и метод воспитания 
трудящихся в духе коммуни- . 
стического отношения к труду, 
высокой дисциплины. А раз 
так, нет у прс^союзов заботы 
большей, чем использовать 
этот метод сполна.

Социалистическое соревно
вание не может быть дейст
венным не только без глубо
кой экономической проработ
ки условий соперничества, без 
укрепления договорных начал, 
но и без такого подведения 
итогов, которое бы высвечива
ло труд каждого работника и 
всесторонне учитывало ре
зультаты коллектива.

Не все профсоюзные коми
теты глубоко проанализирова
ли опыт, ошибки и промахи 
хозяйственных дел в первом 
квартале. Некоторые из них 
во всем ждут подсказки, до
полнительных указаний. А 
ведь организация соревнова
ния 7— кровное дело проф
союзов. И мастерство проф
союзного лидера, его зре
лость сегодня проверяется 
умением быть запевалой тру
дового соперничества, способ
ностью успешно мобилизовать 
людей на выполнение планов 
и обязательств.

UI пленум ВЦСПС коикрети- 
эмровал задачи, которые по
ставил XXIV съезд партии пе
ред профсоюзными органи- 

. зациями, Пленум подчеркнул 
ту большую ответственность, 
которую они несут за резуль
т а т ' деятельности заводов, 
фабрик, совхозов, учреждений 
и организаций.

Немало делают для органи-' 
зации боевого соревнования, 
умело применяют моральные 
и материальные стимулы к 
труду на заводах резиновой 
обуви и электротехническом. 
Здесь созданы, штабы по руко
водству соревнованием.; Эти 
штабы рекомендуют новые ру
бежи, заботясь о -том, чтобы 
каждый пункт обязательства 
был шагом вперед, распро
страняют опыт лучших, способ

ствуют росту договорных На
чал, взяли под особый конт
роль комплексные планы по
вышения производительности 
труда. Строго выдерживается 
линия завкома профсоюза 
электротехнического завода на 
укрепление трудовой дисцип
лины. Очень помогает в этом 
совет ветеранов труда.

Но среди профсоюзных ру
ководителей немало еще та
ких, которые не поняли, что 
организация соревнования — 
не какой-то довесок к их обя
занностям, а метод руковод
ства трудовым коллективом. 
Завком «Сибэлектромотора» 
мало помогает цеховым коми
тетам в развертывании сорев
нования, в поисках экономиче
ских рычаговг которые бы 
привели к росту производи
тельности труда. Низка роль 
профсоюзов на стройках, в 
легкой и пищевой, местной 
промышленности. На послед
нем пленуме облеовпрофа 
убедительно говорилось о не
обходимости возобновить мас
совый поход за экономию и 
бережливость. Сигналы, по
ступающие в редакцию, дока
зывают: на стройках об эконо
мии сырья и материалов, об 
умелом . хозяйствовании, о 
преградах браку только раз
говоры ведут. Не объявлена 
непримиримая война и про
гульщикам, пьяницам, хотя 
общественный смотр под де
визом «Береги минуту пяти
летки» зовет к этому.

В СУ-11 треста «Томскжил- 
строй» в первом квартале 81 
человек совершил прогулы, 
17 побывало в медвытрезви
теле. И более половины нару. 
Шителей оказались вне поля 
зрения администрации и об
щественных организаций. 
Здесь меры дисциплинарного 
и общественного воздействия 
на прогульщиков и пьяниц но
сят стихийный характер. Това
рищеский суд работает пло
хо; заставит администрация— 
соберется он на заседание. 
Совершенно очевидно, что по- 
стройкому профсоюза пред
стоит многое пересмотреть в 
методах своей работы.

Формализм в организации 
соревнования еще не изжит. 
Он явственно проявляется в 
том, что немало командиров 
производства и рабочих с удо
вольствием слушают и читают 
о передовом опыте, даже ез
дят на семинары изучать этот 
опыт, а вот внедрять у себя 
лучшие образцы не торопят
ся.
< Многие профсоюзные орга

низации слабо организуют со
ревнование за право получе
ния общесоюзного знака «По
бедитель социалиетичеекего 
соревнования 1973 года» и за 
право участия в слете передо
виков производства — побе
дителей во Всесоюзном со
ревновании, который состоит
ся в начале следующего года 
в Кремлевском Дворце съез
дов.

Конечно, за • малореэуль- 
тативную работу профсоюз- ' 
ных организаций несут ответ
ственность партийные комите
ты. Не опекать, не дублиро
вать, не делать за них работу, 
а умело направлять и требо
вать высокой ответственности 
— вот в чем суть руководства 
профсоюзами на современ
ном этапе. Сосредоточить их 
внимание на организации бое
вого социалистического сорев
нования за успешное выполне
ние обязательств третьего го
да пятилетки — задача самая 
актуальная.

Р Я  СТАЛЬНЫХ АРТЕРИЙ СЕВЕРА
Первая тысяча тонн высо

копрочных электросварных 
труб диаметром 1 . 0 2 0  мил- 

. яйметров выпущена на Но- 
^Бомосковском металлургиче
ском заводе. Такие трубы 
даже. в 60-градусные морозы 

•могут выдержтвать давление , 
Б 75 атмосфер. Они предна
значены, для прокладки .ма
гистральных нефте- и газо
проводов в районах Крайне
го Севера.

Большую помощь 1щра»н- 
ским мастерам в ускорении 
производства новой продук
ции оказали металлурги Че
реповецкого завода. Они 
освоили производство листа 
из .морозостойкой стали «се
верянка», технология вы
плавки которой разработана 
специалистами i Северной 
Магнитки.

(Корр. ТАСС).
Новомосковск,

Днепропетровская область, ■

ФЕРМЕ И В ПО-УДАРНОМ У!
СОРЕВНОВЙНИЕ

Тракторист колхоза вмени XXIV съезда КПСС Шегар-

В П Е Р Е Д И -

БЕЛОСТОКЦЫ
А время не ждет

КРИВОШ ЕИНО. Здесь 
состоялось совещание скот- 
ников-пастухов, . бригадиров 
животноводческих ферм, уп
равляющих отделениями, 
зооветспециалистов совхо
зов. Обсуждался вопрос о

ского района Павел Попов занят на севе зерно^ьтх в Ма- 
лобрагивском отделении хозяйства. Посл^ д‘ем0ийЬ1и1|ацин
он уже третий год трудится в родных местах. Ежегодно 
на весенне-полевых работах он добивается высокой пронз- 
водительности труда. Вот н сейчас при норме 15 гектаров 
он засевает по 28— 30.

Фото Е. Лисицьгаа.

том, как за летний пастбищ
ный период ликвидировать 
допущенное отставание по 
надоям молока. Для того, 
чтобы району выйти иа уро. 
вень .прошлого года к концу 
пастбищного периода, нуж
но надоить за четыре летних 
месяца в среднем по 1 . 2 0 0  
килограммов молока от ко
ровы. В результате будет пе
рекрыто отставание И ирода, 
но сверх плана 4— 5 тысяч 
центнеров молока. Такая за
дача по плечу кривошеян- 
ским животноводам. В прош
лом году, например, коллек. 
тив Чагияской люлочното- 
варной фермы получил за 
пастбищный период от свое
го гурта по 1.345 килограм
мов.

В ответ на обращение жи. 
вотноводов колхоза имени 
Фрунзе Зырянского района 
и колхоза «Гигант» Шегар- 
сного района кривошеинские 
животноводы решили полу
чить за пастбищный период 
не менее чем по 1.150—
1 . 2 0 0  килограммов молока 
От коровы. На ряде ферм 
животные уже выведены на 
пастбища. Надои несколько 
повысились. Например, жи
вотноводы . Белостокской 
фермы совхоза «Белосток- 
ский» получают около 1 0  ки
лограммов мо.Тока на корову 
в сутки, на Вознесенской—  
почти по 1 2  килограммов.

Н. САСЬКОВ, 
с. Кривошенно.

МОЛЧАНОВО. За пять 
месяцев текущего года сов
хоз «Молчановский» недопо
лучил много молока. Ликви
дировать задолженность мо. 
жно только путем повыше
ния молочной продуктивно
сти коров в летнее время, 
когда они выйдут на поднож
ный корм. Однако нельзя 
рассчитывать на успех, если 
на пастбищах плохой траво
стой.. А  улучшить его можно 
за счет минеральной под
кормки. Поэтому, как только 
сошел снег, совхозные ме
ханизаторы дружно взялись 
за дело. К  началу посевной 
они подкормили 3.109 гек
таров. в том числе 6 6 8  гек
таров многолетних трав. и 
1.441 гектар лугов и паст
бищ.

Лучше других справились 
с заданием механизаторы 
Соко.ловского и Майновского 
отделений. Они подкормили 
всю площадь лугов, пастбищ 
и многолетних трав. Неплохо 
поработали молчановцы и 
гришинцы. Первые подкор
мили 630, вторые —  520 
гектаров лугов и пастбищ.

' Наряду с качественным 
улучшением пастбищ расши. 
ряются их границы за счет 
посева ржи. Озимой ржи 
имеется 150, яровой —  97 
гектаров. Последняя будет 
скармливаться в конце лета, 
когда ухудшится травостой 
на пастбищах. Сейчас в отде
лениях заканчиваются подго
товительной работы, форми
руются гурты. По воз.можно- 
сти их стараются делать 
меньше— для удобства в 
пастьбе. Укомплектованы 
кадры пастухов и доярок.

Идут последние приготовле
ния в летних лагерях: ре
монтируются доильные уста
новки, настилают полы, 
делаются брезентовые кры
ши. Ремонтируются загоны, 
площадки для глубокостель
ных коров и новорожденных 
телят. Делаются кормушки, 
бытовки, вагончики для от
дыха доярок и скотников. 
Во всех летних лагерях уже 
имеются движки для приве
дения в действие доильных 
установок, а в Соколовском 
отделении три доильных ус
тановки будет обслуживать 
передвижная электростан
ция. Там уже оборудованы 
котлы для подогрева воды, 
подго7овлено все для пасте
ризации молока. Молоко бу
дет доставляться для пасте
ризации на фермы. Для ох
лаждения молока есть запа
сы льда в Гришине и Молча, 
нове.

Однако сказать, что в 
совхозе все сделано для ор
ганизованного перевода ско
та на пастбища, пока нельзя. 
До сего времени не во всех 
отделениях разработаны ус
ловия соревнования на лето, 
приняты обязательства. Не 
проводился инструктаж с 
пастухами, хотя уже в неко
торых отделениях, например, 
в Соколовском, Гришинском, 
скот выгнали на пастбища.

Надо отметить, что в Мол- 
чановском и Майковском от. 
делениях скот не подготов
лен к выгону на пастбища, 
не произведены профилакти
ческие прививки против за. 
болеваний.

И. М АКАРОВ.

МЕХАНИЗИ
РОВАННАЯ
ПОТОЧНО
КОНВЕЙЕРНАЯ
На Тояижон мамомет- 

ровом заводе начался 
монтаж мехаяизи/^анг 
ной шяочно-конвейерной 
лтии, предназначенной 
для обработки маяомет-» 
ров типа ЭКМ-IV.

Применение новой ли
нии позволит сократить 
меж о п е р а ц и о н н у ю  
транспортировку — де
тали будут поступать 
сразу в склад готовой 
продукции, минуя про
межуточные склады. 
Специалисты, обслужи
вающие новую пинию, 
будут работать по еди
ному наряду с оплатой 
по конечной операции. 
Внедрение новой линии 
значительно повысит 
производительность тру
да, культуру производ
ства, улучшит учет про
дукции и повысит каче
ство. .

А. ЛЕНКО.

«ПРОМЙНЬ,
«м и р ;  и д руги е

в  учебном процессе 
сейчас широко исполь
зуются технические
средства, помогающие 
студентам осваивать бу
дущую специальность. В 
Томском институте авто
матизированных систем 
управл.ения и радио
электроники создан 
своеобразный вычисли
тельный центр для обу" 
чения студентов.

Этот студенческий вы
числительный центр соз
дан на кафедре техни
ческой кибернетики. 
Здесь смонтированы на
стольные клавишные вы
числительные машины И 
электронно - вычисли
тельные машины — 
«Проминь», «Мир». К 
началу учебного года в 
институте будет полно
стью модернизирована 
замкнутая система учеб
ного телевидения и ус
тановлены видеомагни
тофоны.

И. ФЕДОРОВА.

РЕШАЮЩИЙ МЕСЯЦ
Парабель. Зимовка скота 

на фермах совхоза «Стари- 
цынский» проходила в 
очень трудных условиях: не
хватало кормов. Тем не ме
нее животноводы успешно 
завершают стойловый пери
од. За последний день мая, 
например, в целом по совхо
зу  надоено по' 7,4 килограм
ма молока от коровы —  на 
1  килограмд! 2 0 0  граммов 
больше, чем в эту же дату 
в прошлом году. Суточный 
удой более чеш на кило
грамм превышает среднерай
онный. На молочнотоварной 
ферме первого отделения 
сейчас удой составляет 8

килограммов, а по дойному 
гурту, за которым догляды
вает старший скотник Г. Ко- 
норовский, —  до 9 кило
граммов. Более 10 килограм
мов молока получают доярки 
К. П. Чёблукова и. С; Ф. Ос
танина.

На фермах совхоза замет
но улучшилось санитарное 
состояние. Здесь широко и 
эффективно развернута 
борьба за повышение качест
ва и товарности молочной 
продукции. Путь молока от 
коровы до маслозавода 
взят под постоянный конт
роль. Как правило, доильная

посуда и молочные аппараты 
вымываются безупречно. 
Сдается молоко всегда све
жим, пониженной кислотно
сти. Жирность молока в це
лом по совхозу превысила 
базисную, а работники 
Усть-Чузиковской - фермы 
сдают на маслозавод моло
ко жирностью свыше четы
рех процентов. '

Расход молока на вну
трихозяйственные  ̂нужды, 
особенно на выпойку телятам, 
взят на строжайший учет. В 
мае товарность молочной 
продукции в целом по хо
зяйству превысила 90 про
центов.

Сейчас старицынцы выда
ют в среднем на корову по 
1 0  килограммов силоса или

сенажа (грубые корма здесь 
давно кончились), плюс 300 
граммов концентратов на 
надоенный литр молока. С 
первых же дней, как тольг 
Но появилась йелень, скот 
стали выгонять на пастьбу. 
В начале это были удлинен
ные прогулки животных, но 
день ото дня трава подра
стает, и скот находит все 
больше корма в перелес
ках.. Конечно, коровы еще 
н ё . наедаются на...пастбищах, 
но животные привыкают к 
пастьбе, улучшается их фи
зиологическое состояние.

Июнь —  решающий ме
сяц для выполнения планов 

обязательств 
Это
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к
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и первого по
лугодия. Это отлично пони
мают старицынские живот

новоды. Их общее стремле
ние —  в ближайшие 5— 7 
дней довести надой до 
килограммов молока, а 
2 0 -м числам июня —  до 
килограммо-в в целом 
совхозу.

На время пастбищного 
содержания скота разрабо
таны конкретные. планы, 
предусматривающие полной 
мерой использовать возмож
ности совхозных пастбищ и 
зеленого конвейера. Выпол
нение намеченного позволит 
животноводам совхоза спра
виться с заданиями третье
го года пятилетки как по 
производству, так и по про
даже государству животно
водческой продукции.

Ф. ГОСПОРЬЯН.

СТУДЕНТЫ 
НА ВЕСЕННЕЙ 
СТРАДЕ

ВСТРЕЧИ КАНДИДАТОВ В ДЕПУТАТЫ С ИЗБИРАТЕЛЯМИ
Тегульдет. Лучших людей 

назвали кандидатами в де
путаты местных Советов 
трудящиеся Тегульдетского 
района. Коллектив комбина-, 
та бытового обслуживания” 
населения выдвинул канди
датом в депутаты областного 
Совета депутатов трудящих
ся по Тегульдетскому изби
рательному округу №  1 0 1  
часового мастера комсомол
ку Валентину Афанасьевну

Федотушкину. Недавно в ки
нотеатре «Родина» состоя
лась встреча В. А . Федотуш- 
киной с избирателями. От
крыл встречу первый секре
тарь' Тегульдетского райко
ма партии' Г. Г. Исаков, 
затем слово было предостав
лено доверенному лицу, 
секретарю комсомольской 
организации комбината бы- 
ТО.ВОГО обслуживания А. П. 
Мартемьянову, который по

знакомил собравшихся с 
биографией В. А . Федотуш- 
киной, рассказал о ее дело
вых качествах. ■

—  Выдвинув В. А . Фе- 
дот^чнкину кандидатом , ...в 
депутаты областного Совета, 
—  сказал он, —  коллектив 
КБО испытывает радость за 
своего товарища и большую 
ответственность. Мы все 
уверены, что у  Валентины

Афанасьевны хватит настой
чивости, инициативы, чтобы 
оправдать высокое доверие 
коллектива. . ., , .

Выступившие на встрече 
представителя трудовых 
коллективов, общественных- 
организаций высказали , кан
дидату наказы избирате
лей, заверили собравшихся, 
что, они .единодушно отпадут 
свои голоса за достойного

представителя блока комму
нистов и беспартийных.

В своем выступлении 
В. А. Федотушкина поблаго
дарила присутствующих за 
теплые слова в ее адрес и 
заверила их. что не пожале
ет сил, чтобы оправдать до
верие,

—  Я горжусь тем, — ' ска
зала она, —  что нам, моло
дым, доверяют решать госу
дарственные дела.

Более ста студентов 
механического факуль
тета Томского инженер
но-строительного инсти
тута выехали на совхоз
ное поле для оказания 
помощи на посевной.

На полях совхозов 
«Батуринский» и «Степа< 
новскнй» Томского рай
она они будут работать 
механизаторами. Кроме 
того, сейчас в. институте 
уже сформированы 
строительные отряды, 
которые поедут в совхо
зы Кривошеинского,
Молчановского районов, 
а также в совхоз «За
ря» Томского района, 

I  где студенты будут ра
ботать на строительстве 
животноводческого ком
плекса. В институте соз
дана специальная груп
па студентов, которая 
будет обеспечивать ин
женерное руководство 
строительными отряда
ми в других вузах горо
да.

А. РОЖКО.

Ю Н Ы Е
УЧАСТНИКИ ВДНХ

ПОБЕД ИТЕЛЯМ  СОЦИАЛИСТИЧЕСКОГО НОВАНКЯ
Постановлением Централь

ного Комитета КПСС, Сове
та Министров СССР, 
ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ  «О  
развертывании Всесоюзного 
социалистического соревно
вания работников промыш
ленности, строительства и 
транспорта за досрочное вы. 
полнениё народнохозяйствен
ного плана на 1973 год» уч
режден единый общесоюз
ный знак «Победит'ель со
циалистического соревнова. 
ния 1973 года» для награж
дения лучших рабочих и 
членов . бригад, добившихся 
наиболее высоких трудовых 
показателей в социалистиче
ском соревновании в  данной 
отрасли.

30 мая президиум ВЦСПС сударственного плана 1973 
рассмотрел и утвердил обра- года.
зец знака «Победитель со
циалистического соревнова
ния 1973 года» и Положе
ние о нем.

Определено, что знаком 
«Победитель социалистиче
ского соревнования 1973 
года» награждаются лучшие 
рабочие, колхозники, руко
водящие и инженерно-техни. 
ческие работники. служа
щие, мастера, сотрудники 
научно - исследовательских, 
проентно - конструкторских 
и других организаций, до. 
бившиеся наиболее высоких 
трудовых. показателей во 
Всесоюзном социалистиче
ском соревновании за выпол
нение н перевыполнение го-

Награждение знаком бу
дет производиться как-по ре. 
зультатам работы за год, так 
и. в течение года —• за до
срочное выполнение годо
вого задания и социалисти
ческих обязательств.

Знаком «Победитель со
циалистического соревнова
ния 1973 года» нагртждают- 
ся: работники предприятий и 
организаций союзного подчи
нения —  совместным поста
новлением министерства, ве
домства СССР н Ц К проф 
союза; работники# предприя
тий и организаций республи
канского подчинения —  сов
местным постановлением ми
нистерства, ведомства союз
ной республики и республи

канского комитета профсою
за иля совета профсоюзов, 
где: респ.убликанского коми
тета профсоюза нет - (по 
РС Ф С Р —  министерства, 
ведомства РС Ф С Р и ЦК 
профсоюза); работники
предприятий и организа
ций районного, областного, 
краевого подчинения, совхо
зов и колхозов —  совмест
ным постановлением обл 
(край)исполкома ir област
ного, краевого совета проф
союзов.

Ходатайствуют о награж. 
.тении знаком «Победитель 
социалистического соревно
вания 1973 года» админи
страция, комитет профсою
за и комитет комсомола 
предприятия, организации, 
учреждения, колхоза. Спис

ки направляются в соответ
ствующие министерства, ве
домства, обл(край)испол-
КОМЫ. ..............

Вручение знака «Победи, 
тель социалистического со
ревнования 1973 года» будет 
производиться на собраниях 
трудящихся. Награжденному 
вместе со знаком вручается 
удостоверение установленно
го ВЦСПС образца. Знак 
«Победитель социалистиче
ского соревнования 1973 
года» носится на правой сто. 
роне груди и располагается 
ниже орденов. В трудовой 
книжке лиц, которые на
граждены знаком «Победи
тель социалистического со
ревнования 1973 года», де
лается соответствующая за
пись.

Главный комитет Вы
ставки достижений на
родного хозяйства СССР 
по результатам опытни
ческой работы за 1972 
год утвердил большую 
группу учащихся и пре
подавателей школ Том
ской области участника
ми ВДНХ.

Свидетельство глвв- 
выставкома ВДНХ полу
чат ребята из колпашев- 
ской школы № 4, обла
стной станции юных на
туралистов, Новиковской 
средней школы Асин.ов- 
ского района, Турунтаев- 
ской средней школы и 
Туганской восьмилетней 
школы Томского района, 
Пудинской средней
школы Парабельского 
района. Больше всего 
участников выставки
оказалось в Базойской 
восьмилетней школе Ко- 
жевниковского района.

Свидетельства ВДНХ 
будут вручены ребятам 
на первом слете школь
ных лесничеств и люби
телей природы, который 
будет проходить в обла
стном цеитве в конце 
июня.

О. ФЕДОРОВА.
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Трудно переоценить важ
ность объекта, на котором 
мы сейчас работаем. Завод 
крупнопанельного домострое
ния в будущем обеспечит 
потребность Томска в новом 
жилье, ■ производство домов 
станет осуществляться по-, 
точным .методом. Поэтому 

' понятен интерес томичей к 
этому заводу. Сооружение 
его должно быть закончено 
нынче, стройка'определена в 
нынешних планах как важ
нейшая.

Среди бригад, занятых на 
этом объекте, : организовано 
действенное социалистиче
ское соревнование, которое 
1ЮМОГЛО строителям добить
ся успехов. У  них есть че.му 
поучиться другим строитель- 
ны.м коллективам.

Завод крупнопанельного 
домостроения —  ударная 
комсомольская стройка. 
Здесь работают десять ком- 
сомольско - молодежных 
бригад. От них в решающей 
мере зависит успех строи
тельства. Все ребята чувст
вуют ответственность за по
рученное им дело.

В бригады пришли в ос
новном молодые рабочие с 

. промышленных предприятий 
города. Нам потребовалось 
не очень много времени, что
бы овладеть новыми специ- • 
альностями. Приблизите.чь- 
но месяца через два все 
Комсомольске - молодежные

бригады сравнялись по своей 
кбалификации. И соревно
вание, которое у нас развер
нулось с первых дней, .мож
но сказать, шло на равных.

Были разработаны, усло
вия соревнования, избрана и- 
утверждена комиссия для 
подведения итогов. Ежеднев
но подсчитывались процен-

Обычно на- строительных 
площадках итоги работы 
бригад подводятся в конце 
месяца или даже квартала. 
Эго потому, что трудно 
учесть объем труда комплек
сной бригады, которой при
ходится копать землю, вести 
кладку, сколачивать опалуб

ку без квалификации, в ко
роткий срок стали выпол
нять и перевыполнять нор- 
лмы, их показатели достиг
ли уровня . передовых кад
ровых коллективов. Сред
негодовые показатели ■ у 
'бригады Василия Зубо
ва —  более 1 2 0  процентов.

переведены на другие объек
ты. Чтобы в этом году К п д  
полностью ..вошел.. ,в строй, 
на строительно-монтажных 
работах надо освоить 1  мил
лион 723 тысячи рублей, в 
среднем по 430 тысяч в каж
дом квартале. Нашему 
строительному управлению

М Ы  и  П Я Т И Л Е Т К А

КАК РАСПОРКДНТЬСК ОПЫТОМ
ты выполненных работ, и 
эти показатели заносились 
на специальную доску. Каж
дую пятницу комиссия оп
ределяла победителей за не: 
делю. И в понедельник перед 
началом работы в по.меще- 
нии главного корпуса КПД 
выстраивались все бригады. 
Здесь оглашались итоги не
дельной работы и вручались' 
переходящие Красные зна- 
•мена за три первых места. ' 

Все знали победителей, 
знали результаты их труда и 
иОгли в своей работе ориен
тироваться на эти результа-’ 
ты. Бригады действительно 
соревновались не с цифрой,_
а друг с другом.

■ЖЕЖеЖЖВ.ВЯЛЖШЖШЖЖЖЖ1

ку и произвЬдить множество 
других работ. Вот и ждут 
окончания всех дел, тогда 
только можно сказать — 
уложилась бригада в срок 
или нет.

А  вот на .нашей .стройке 
смогли организовать ежене
дельное подведение итогов. 
И польза от этого была ог
ромная. Постоянная глас
ность соревнования обеспе
чила высокий трудовой подъ
ем в течение всего года. Мо
лодые строители работали 
самоотверженно. Ребята 
считали успех в соревнова
нии дело.м своей чести.

Бригады, которые по 
существу пришли на строн-

у ребят Петра Кудрявцева— 
128 процентов,- у нашей 
бригады, которой руководит 
Юрий Русанов, —  более 132 
процентов. Высокие показа
тели и у коллектива Генна
дия Будаева. Достаточно 
сказать, что в нашей брига
де \1 есячная выработка, со
ставила по 9 тысяч рублей 
на человека. Это больше 
среднего показателя по уп
равлению № 1  «То.мскп.ром- 
строя», где мы работаем. 
Все средства, отпущенные в 
прошлом году на строитель
ство КПД, колтсомольско-мо- 
лодежные бригады освоили.
. И вот нынче из-за отсут
ствия фронта работ бригады

предстоит развернуть рабо
ты по сооружению механиче
ской мастерской, градирни, 
склада эмульсии, по рекон
струкции кассетного цеха 
№  2 .

Скоро комсомольско-моло
дежные бригады опять вер
нутся на объект, с новой си
лой развернется соревнова
ние. Вроде беспокойства у 
нас не должно быть. Но мы 
хотим поговорить о будущем 
Комсомольске - молодежных 
бригад, о том, чтобы их со
хранить как ударную силу и 
после окончания строитель
ства КПД. Накопленный 
опыт в организации соревно-

Ш ЖЖИЖЖИ.ИЖИтИЖИ-ИЖМММ.ИЖИДЖИГ.И ■ ■  ■  ■  W  ■■■■«

вания, достаточно высокая 
ква.пификация' бригад, их 
самоотверженность в деле— 
все это говорит о том, что 
коллективы способны , ре
шать большие деута. И приш
ло время ду.мать о создании 
в Томске самостоятельного ) \ 
Комсомольске - молодежного 

строительного участка.
В нашем городе с каждым 

годом все острее потреб
ность в кадрах строителей. 
Комсомольско - молодежный 
участок, кроме того, что мо
жет вести большой объект, 
еще станет своеобразной 
кузницей кадрюв.

Предвидим -возражения 
против нашего предложения. 
Дескать, какая разница; 
комсомольско- молодежный 
участок или обычный? Ра
бота ведь везде одинаковая. 
Вот в том-то и дело, что са
мостоятельный комсомоль- 
око-мо.лодежный участок мо
жет стать хранителем заме
чательных традиций. А  глав
ное —  он может стать цен
тром воспитательной работы 
всех молодых строителей. 
Наши бригады на КПД на
копили хороший опыт. И на
до у.мело распорядиться им.

В. ГУТОВ, А. КНЯК,
А. КОХАН, члены ком
сомольско - молодежной 
бригады Ю. Русакова из 
СУ-1 «Томскпромстроя».

И З  почты «Р А Б О Ч Е Й  Ж И З Н И г

ЭКОНОМИТЬ во  ВСЕМ
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СПЕЦИАЛИСТ

С у д ь б а
я землю рыл, возил А день вставал горой

детали, забот.
Грузил металл, станки Все переделать

лечил. удавалось,
Под звон кузнечных Но снова дел

наковален невпроворот.
я труд в наследство я рос, мужая в труде

получил.
и с ним на помощь

кипучем.

людям вышел, и верен я своей судьбе,

Он стал навек моей И потому с любовью
судьбой. жгучей.

Я жил трудом и только Родной завод, иду
слышаЛ( к тебе.

Звенящий ветер над
С. Л А П И Н ,

собой. механик Том ского за-
Шел в цех, и утро вода режущих инстру-

удалялось. ментов.

Группа учащихся прибо
ростроительного техникума, 
пришедшая на экскурсию в 
инструментальный , цех, за
держалась у рабочего места, 
где ■ стояли разнообразные 
штампы и пресс-формы. Мо
лодежь с интересо.м разгля
дывала изделия из металла. 
Видя такую заинтересован
ность, экскурсовод сообщил:

—  Обо все.м; что вас ин
тересует, подробно -расска
жет наш ведущий специа
лист Анатолий Васильевич 
Вурнатный.

Выйркнй мужчина добро
душно улыбнулся, вытер ве
тошью руки, развернул чер
теж и пояснил;

—  У  нас, инструменталь
щиков, все начинается с 
чертежа...

Круглолицый юноша, ко
торый стоял рядо.м со мной, 
шепотом спросил:

—  Почему у вас ведущий 
специалист в обычной рабо
чей форме? Он кто, ведущий 
технолог?

Вопрос меня не удивил, 
поскольку мы привыкли к

то.му, что передового рабоче
го обычно называют «масте
ром своего дела». Однако ве
дущий с.чесарь —  звучит не 
менее значительно.

На одном из собраний за
меститель начальника инст
рументального цеха В. Н. 
Басалаев выразил такую 
мысль:

—  Инструментальщик -— 
профессия ■ универсальная. 
Он должен быть на голову 
выше любого другого рабо
чего, пото.му с него и спрос 
вдвойне...

Если в других цехах то
карь или слесарь может до
биться совершенства за 
2— 3 года, то в инструмен
тальном можно стать высо
коквалифицированным спе
циалистом только через 
5— 7 лет. И это при усло
вии, если будешь относить
ся к делу с желанием и лю
бовью. Может быть, эти сло
ва несколько банальны, но 
если инструментальщик рав
нодушен к своей работе, зна
чит, он бесполезный человек., 
для производства. Встреча

ются у нас еп;е н такие, но- 
тррые оценивают труд толь
ко рублем, стараются «спих
нуть» некачественную про
дукцию. Однако их мало, и, 
проработав всю жизнь, они. 
не остаются в памяти кол
лектива. А  вот о тех, кто в 
свое дело вкладывает душу, 
выпускает продукцию на со
весть, память остается на- 
'всегда.

Давно трудились в инст
рументальном цехе слесари 
Шидловский, Корякин, Со- 
сулнн, но их фамилии по сей 
день по.мнят и произносят с 
уважением. Именно их п на
зывали В' свое время веду
щими специалистами. А  
сейчас эту характеристику 
дают вот слесарю А. В. Бур- 
натному.

■ —  Честный, справедли
вый, скромный, трудолюби
вый, не терпит фальши, — 
вот далеко не полный пере
чень оценок Бурнатно.му, 
которые дал заведующий 
производственно - распреде
лительным бюро Д. Ф. Рыль- 
ко.

Как-то мне вместе с Вур- 
натным пришлось делать пе
реоценку годности оснастки 
на штамповочном участке. 
Работа не из легких. Нужно 
было раскрыть каждую 
пресс-форму, ’каждый штамп, 
ос.мотреть,' проверить матри
цы и пуансоны, определить 
степень их годности. Анато
лий Васильевич охотно взял
ся за это дело. Работал он 
старательно и быстро. Глядя 
на его ловкие движения, 
можно было подумать, что 
он всю жизнь был слес^рем- 
ремонтником на штамповке. 
Иа его смуглом сосредото- 
ченно.м лице иногда появля
лась улыбка.

—  Смотрите, какой стари
чок! —  с восторгом говорил 
он о найденном штампе и 
добавлял: —  1953 года рож
дения, и еще действует.

Находил слесарь старые 
штампы и со своим клей.мо.м. 
Аккуратно брал их, с любо
пытством разглядывал со 
всех сторон, словно встре
тился со старым знакомым, 
с волнением снимал верх

нюю плиту и радостно сооб
щал:

— Жив! Еще послужит!..
Сколько сделано штампов

за большую трудовую жизнь 
руками Анатолия Василье
вича? На этот вопрос отве
тить можно только одним 
слово.м —  много. Но вот ко
гда зашел разговор о каче- 
ствеТ"” '  ' с.тесарь-ремонтник 
штамповочного участка 
Александр Попов пояснил:

— Штампам Бурнатного 
можно выдавать Знак качест- ■ 
ва. Он все делает на совесть, 
а потому мы не знаем горя 
при настройке. Его инстру
менты работают безотказно 
и очень долго.

Но Анатолий Васильевич 
не просто хороший специа
лист своего дела. С большой 
любовью передает он свои 
секреты молодым рабочим, 

учит их не ронять чести за
водской марки. О своих вос
питанниках говорит с удо
вольствием;

■— Вот сейчас у меня уче
ник Александр Жарков. С 
хорошими способностями па
рень, к работе относится с 
душой. Такому всегда хочет
ся прийти на по.мощь, под
сказать, научить...

Рассказывали мне руково
дители цеха, что сейчас не
которые рабочие, особенно

л .

■ i^-V

■ т
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Второй год соревнуются 

комсомольско - молодежные 
коллективы В. Гуровой из 

цеха прутковых автоматов 

подшипникового завода и 

Л. Рабцевич— из пятого цеха 
завода «Сибэлектромотор». 
Прошлый год победителя не 
выявил. Обе бригады два- 

■ жды выходили вперед и по 

два раза уступали первенст
во.

Опыт соревнования этих 
бригад был одобрен город
ским комитетом комсомола, 
который распространил его 
среди производственных мо- 

- 4 ______ ___________!______________

лодежных коллективов Том
ска.

На снимках нашего фото
корреспондента вы видите 
представителей соревную
щихся бригад,

Вера Афанасьева — одна 
из лучших обмотчиц завода 
«Сибэлектромотор». В
бригаде считают Веру самым 
энергичным, жизнерадост
ным человеком.

Виктор Кукарцев — на
ладчик полуавтоматов. Не 
первый год он в бригаде Ва
лентины Гуровой и по праву 
считается надежным помощ
ником бригадира.

Фото Е. Лисицына.

■

М о и  * 1 и т а т е л и — в  р а б о ч и х  с и е ц о в и а ж
Из двух с половиной ты

сяч читателей заводской биб
лиотеки восемьдесят про
центов —  рабочие. Почти 
всех знаю в лицо. И обыч
ный библиотечный формуляр 
может рассказать о челове
ке, по-моему, не меньше, чем 
пухлая папка с его личным 
делом.

Библиотека —  это святое 
место. Вы замечали, навер
ное, как торжественно и со
лидно ведут себя здесь люди 
различных возрастов и про
фессий. Пусть даже самое 
небольшое книгохранилище 
—  все равно это сокровищ
ница культуры, негасимый 
источник духовного совер
шенствования человека.

В нашей заводской биб
лиотеке —  35.000 то.мов
художественной и общест
венно-политической литера
туры. Значит, на каждого 
читателя приходится по 14 
книг. Не сказать, чтобы это 
было очень много, но не 
так уж и ..мало.

Как-то' я услышала раз
говор о том, что в заводских 
библиотеках, наверное, глав
ные посетители —  инженер
но-технические работники, 
служащие. А  рабочие, мол, 
интересуются только книж
ками про шпионов.

Подобное рассуждение ме
ня рассердило. Так может 
думать только человек, нико
гда не'бывавший на заводе.

абсолютно не знающий, чем 
живут современные рабочие, 
каковы их запросы, помыс
лы, мечты.

Я вот, Б частности, заме
тила, что за последние не
сколько лет наш рабочий за
метно вырос, так сказать, 
в общественно.м плане. Су
дить об этом можно по боль
шому спросу на обществен
но-политическую литературу. 
Книги классиков марксизма- 
ленинизма не залеживаются 
на полках. Да вот несколько 
примеров.

В девятом цехе работает 
слесарь Д. 1М. .Мартынко. 
Ему 35 лет, образование 
среднее. Так вот только в 
1972 году он, прочитал 92

книги. Д. М. Мартынко про
читал работы В. И. Ленина 
«Империализм, как высшая 
стадия капитализма», «Кри
тические заметки по нацио. 
нально.’иу вопросу». В его 
формуляре значатся «Ф и ло
софский словарь», «М ате
риалы XXI'V съезда КПСС», 
такие книги, как «И на
че жить не стоит» 
В. Кетлинской, «Русский 
лес » Л. Леонова, «М о 
лодость с нами» В. Кочето
ва, «Истоки» А. Коновало
ва, книги из серии «Эври
ка», новые журналы, прои.з- 
ведения зарубежных авто
ров и т. д.

По записям в формуляре 
прессовщицы восьмого цеха

Людмилы Галкиной можно 
судить о разнообразии инте
ресов молодой работницы. Я 
только перечислю названия 
некоторых прочитанных Га
линой книг: В. И. Ленин
«Две тактики социал-демо
кратии в демократической 
революции», «Критические 
заметки по национальному 
вопросу», сборники «Ко.м- 
сомольское собрание» н 
«Дан приказ ему на запад», 
«Мастера русского стихотво
рения», «Антология сибир
ской поэзии», «Постимпрес
сионисты», «Леонардо да 
Винчи», «Графика Пикассо», 
книги современных совет
ских и зарубежных авторов.

А  вот обычный фор.муляр

№  1547. Его первая страни
ца заполнена контролером 
ОТК Надеждой Калининой. 
Ей 19 лет. И по прочитан- 
нй.м Надей произведениям 
легко судить о том, что вол
нует девушку, — «Юность Л,е-' 
нина», «Рассказы о Ленине», 
«История дипломатии», «Что, 
такое археология'?», «Сказ
ки для театра» К. Гоц
ци, «Дон-Кихот», «А н 
дрей Рублев». Надя 
очень любит поэзию, и поэто
му в ее формуляре записаны 
сборники стихотворений 
Р. Гамзатова, Э, Межелайги- 
са. Ее интересует литерату
ра' народов СССР, и она чи
тает повести Ч, Айтматова. 
Надя познает-- зарубежную

Я работаю отжигальщи
ком в цехе .N» 1 0 . Операция 

■ отжига заключается в следу
ющем: сверла после проката 
загружаются в печь и там 
обрабатываются. Так мы 
подготавливаем их для сле
дующей операции. В цехе 
нас, отжига.льщиков, шесте
ро. Все мои товарищи — 
уже опытные рабочие, име
ющие четвертый, самый вы
сокий разряд. Между нами 
развернулось соревнование. 
Правда, специфика нашей 
работы такова, что нам усло
вия соревнования вырабо
тать труднее, чем на других 
участках. Но мы понимаем, 
что сейчас невозможно рабо
тать, не соревнуясь.

В прошлом месяце мне 
было присвоено первое ме
сто. Приятно сознавать, что 
поработал лучше всех. Но и 
я, и мои товарищи резуль- 
тата.чи не совсем довольны.

Как и каждого сознатель
ного труженика, нас волну
ют вопросы трудовой дис
циплины. Дело ведь щ 
только в том, что зачастую 
на производстве бывают 
срывы по вине прогудьщи-- 
ков и пьяниц. Не редкость 
и такое —  люди приходят на 
работу вовоемя, а делать-то 
и нечего. Причины э'гого яв

ления различные. Но глав
ная — плохая организафвя 
труда. Как это расхолажява-
ет людей! ...... '•

Экономия времея* сегодня 
имеет огромное значение. 
Рабочие нашего завода по
ставили перед собой задачу
—  за то же самое время, что 
и раньше, давать продукции 
больше и лучшего качества.

Техцрлоги нашего цеха 
разработали новый режим 
отжига. Теперь . вместо 10 
часов' мы отжигаем сверла 
за 5. Экономим время и 
электроэнергию. Но для еще 
более лучшей работы необ
ходимо изменить последова
тельность подачи сверл.

Нам часто вначале подают 
д.тя отжига сверла диамет
ром 42 миллиметра, ' потом
—  33,5, а затем- —  43. Мы 
тратили бы меньше времени 
на перестройку механизмов, 
если бы нам спё|зва подали 
33.5, затем 42 и 43.

Хотелось еще сказать, что 
цеховые рационализаторы 
придумывают много техни
ческих новшеств, чтобы об- 
легчить труд, но- не все оия 
внедряются. И в этом, по-мо
ему, вина: руководства цеха.

Н. БАРАНОВ, 
рабочий цеха № 10 за
вода режущих инстру

ментов.

ВЗЫСКИВАТЬ СТРОЖЕ
Много говорим и пишем 

мы о нарушителях трудовой 
дисцйплинь!. Но, к сожале
нию, часто и ограничиваем
ся разговорами. Подчас са
мого злейшего прогульщика, 
который очень мешает всему 
ко.члективу, в последний мо
мент жалеем и стараемся на
казать помягче. Обычно 
делается это потому, что на
деемся на совесть пьяницы, 
верим его обещаниям.

А  какое может быть чест
ное слово у человека, кото
рый, заведомо зная, что он 
подводит и товарища, ра
ботающего рядом, и весь 
коллектив, пренебрежитель
но машет рукой на все ради 
стакана водки? Сколько му
чаются ■ в цехе .М« 4 со сме- 
сильщиком В. Н. Гуровым, 
электромонтером Н. А. Чи

риковым! Сколько нервов, 
здоровья уносит горе-работ- 
ниЦа ЖКО А. П. Зяблова! 
И все верят им, все ждут ка
кого-то чуда. А  ведь это бес
полезно. Если человек про
пил совесть, трудно взывать 
к ней. Таких людей нужно 
наказывать и как можно 
серьезнее. Предъявлять 
штрафы, лишать всех льгот, 
бить рубле.м.

Скажете жестоко? А  саяве 
сам он не поступает жестоко 
со всеми, кто работает ря
до.м?

Нет, это не жестоко, а 
справедливо. И.ужно гнать с 
предприятия пьяниц и'брако
делов.

А. БАЖЕНОВ,
А. УМРИХИН.

рабочие объединения 
«Сибкабель».

слесари, отказываются брать 
учеников. Мороки, мол, с 
ни.ми много. А  вот Бурнат- 
ный не таков. Это, очевидно, 
оттого, что на его долю вы
пала тяжелая юность. Пом
нит ветеран, как ему трудно 
было до всего доходить са
мому. В 1943 году он пят
надцатилетним мальчишкой 
устроился на шахту, , '.где 
раньше трудился отец. Пере
брал не.мало специальностей, 
пока не нашел ту, которая 
пришлась по душе. Случи
лось так, что приехал пого
стить в Сибирь и полюби
лась она ему. Вот .уже 17 
лет он трудится в инстру
ментальном цехе.

Много вре.мени уделяет 
А. В. Вурнатный обществен
ной работе. Он депутат 
Кировского райсовета, член 
заводской комиссии по рабо
те с «трудными» подростка- 
.ми. Анатолий Васильевич 
умеет находить общий язык 
с молодыми рабочими. Вот 
почему на заводе его ценят 
не только как ведущего спе
циалиста - инструментальщи
ка, но и как душевного чело
века, воспитателя.

Г. ИВАНОВ, 
инженер Томского 
электромеханяче с к о го 

завода им. Вахрушева.

Х О Т Я  П  И  С  Ь  М  О  
И  Н Е  О П У Б Л И К О В А Н О

В редакцию нашей газеты 
обратился с письмом гумми
ровщик штамповочного уча
стка электромеханического 
завода В. В. Радомскин. Он 
высказывал претензии .в ад
рес руководства участка и 
служб отдела труда и зара
ботной платы, которые свое
временно не поставили его 
в известность об из.\1 енении 
расценок на изготовляемые 
детали.

Письмо В. В. Радомского 
было послано йа расследова
ние в партийное бюро заво
да. Вот что ответи.^ секре-

ТЭМЗатарь партоюро 
В. С. Воробьев:

«Факты, изложенные в 
письме В. В. Радомского о 
нарушении порядка пере
смотра действующх норм и 
расценок на счастке штам
повки, подтвердились. С ви
новными в этом проведена 
беседа, указано на их непра
вильные действия. Приняты 
меры по предотвращению по
добных случаев. В. В. Ра- 
домско.му за весь период, ко
торый он указывал в письме, 
произведена доплата».

НИ ОТВЕТА, НИ ПРИВЕТА
Группа рабочих■ третьего 

участка цеха №  8  завода 
«Сибэлектромотор» присла
ла в редакцию письмо по по
воду недостойного поведения 
с.менного мастера А. И. Ка- 
меяиной. Еще в начале апрб- 
■ля рабочие обратились к ад
министрации цеха с прось-. 
бой принять меры и поста
вить во главе смены челове
ка, знающего производство, 
обладающего способностя.ми 
руководителя. Под этим пнсь-

,мо.м стояло около 30 подпи
сей. ■

Редакция попросила руко
водителей завода разобрать
ся с этим инцидентом и о 
принятых мерах информиро
вать рабочих и редакцию га
зеты. Прошел май. Какова 
судьба письма целого кол
лектива — неизвестно. Ре
дакция еще раз, но уже че
рез газету, напоминает ди
рекции завода о письме. На
деемся, что это последнее 
напоминание.

Книга о рабочем 
к о л л е к т и в е

Подшипникввый завод — 
крупнейшее предприятие Том
ска. Более тридцати пет про
шло с тех пор, как был выпу
щен первый подшипник для 
народного хозяйства страны. 
От миниатюрных приборных 
до крупных железнодорожных 
подшипников — более двух
сот типов изделий выпускает. 
сегодня предприятие.

По инициатияе рабкоров и 
сотрудников многотиражной 
газеты «Подшипник» два года 
назад было решено создать 
историю завода—книгу о слая-

. прозу, и довольно сложный 
роман американского писате
ля Д. Апдайка «Кентавр» 
пришелся ей по душе.

Я могу продолжить этот 
список. Могу называть име
на рабочих, преданно любя
щих книгу. Это и паяльщик 
цеха А » 4 В. А. Кротов, ко
торый за год прочитал 118 
книг, и работница седьмого 
цеха Н. П. Рыбакова — 131 
книгу, и грузчик отдела ма
териально-технического снаб
жения П. И. Ильин, прочи
тавший за год 65 произведе
ний.

Очень разнообразны инте
ресы читателей в рабочих 
спецовках. Я  знаю, что каж
дый из них берет книгу не 
просто для того, чтобы поли
стать на досуге. Любой из 
них, приходя в библиотеку, 

.просит подобрать ему что-

ных рабочих традициях кол
лектива, о становлении пред
приятия.

Воспоминания ветеранов 
труда Б. М. Беленького, А. К. 
Фролова, А. П. Самсонова, 
А. Е. Сергунина, С. М. Шварца, 
И. Н. Саириденко и многнх 
других, а также архивные ма
териалы легли в основу тру
довой биографии ГПЗ-5.

В этом году Западно-Сибир
ским книжным издательством 
будет выпущена книга «Крепче 
стали» — документальная ис
тория завода. В. ПЕТРОВ.

янбудь хорошее. Хо-рошее 
—  это отнюдь не всегда за
нимательное. Хорошее— это 
значит полезное. Не всем мо
им читателям довелось окон
чить школу. Но у большин
ства из них за плечами вели
колепная жизненная школа. 
И в их нелегком пути вер
ным спутником всегда была 
книга.

Рабочий человек берет в' 
руки книгу с почтением. Я 
знаю, он не испачкает ее, не 
порвет, во!звратит в самом 
лучше виде. Поэтому без 
риска я выдаю ему самые 
лучшие кнрги и очень рада, 
когда, возвращая их, чита
тель говорит: «Вот это кни
га! Что-нибудь еще такое, 
пожа.туйста»., •

В, .^НТОХОВА,
библиотекарь маномет

рового завода.
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СТАВРОПОЛЬСКНЙо п ы т
З й м т к и  с В сесою зн ого  совещ ан и я

п о  M u S o m H o S o d c m S y

СТАВРО П О ЛЬ, 1 июня. 
(Спец. корр. ТАСС В. Кали- 
шевский, К. Миценко). В 
степях Ставрополья в разга
ру.сенокос. На убор?о' трав 
механизаторы вывели свыше 
трех тысяп агрегатов — 
вдвое больше, чем в прош
лом году. Даже в условиях 
грозовых дождей хозяйства 
края уже заложили 700 ты 
сяч тонн сенажа. Годовое 
задание выполнено. Приго
товлено также 60 тысяч тонн 
травяной .муки. Эти цифры 
были названы сегодня — в 
завершающий день работы 
Всесоюзного семинара по 
про.мыш.ченному животно
водству.

Поточную уборку сеяных 
трав на орошаемых землях 
гости видели в колхозе име
ни Ворошилова Труновского 
района. Хозяйство, как и 
многие другие, уже распо.та- 
гает полным наборо.м необ
ходимых машин. Они косят 
травы, подбирают валки, 
прессуют сено, складывают 
тюки в штабеля. Специаль
ные заводские транспорти
ровщики доставляют их к ме
стам скирдования. Бригада 
из шести механизаторов за
готавливает в день 25— 28 
тонн высококачественного 
люцернового сена.

Грубые корма во всех хо
зяйствах края скот получает 
только в приготовленном ви
де с белково-витаминными 
добавками. В станицах и се
лах действуют 1 . 2 0 0  кормо
цехов и даже заводов. С од
ним из них участники семи
нара лознако.мились в колхо
зе имени X X II партсъезда

Грачевбкого района. Цех по
строен за три месяца и обо
шелся всего в 18 тысяч руб
лей. Каждый день он выдает 
борее 2 0  тонн рассыпных 
ж>рмосмесей из соломы и се
на, обогащенных микроэле
ментами и жидкими дрожжа-
-МИ.

Технология приготовления 
кор.мов с каждьгм днем со- 
вершежтвуется. По реко
мендациям ученых Всесоюз
ного научно-исследователь
ского института овцеводства 
и козоводства .многие хозяй
ства приступили к производ
ству кормосмесей в грану
лах. В колхозе имени Сара
ева Петровского района уча
стники семинара осмотрели 
цех с тремя технологически
ми линиями грануляции пол
норационных кормов. Его 
производительность —  три 
тонны продукции в час. Цех 
обслуживают семь операто
ров.

Последняя новинка—  пер
вый в крае мощный межкол
хозный комбикормовый за
вод. Он построен вблизи Пя
тигорска на средства хо
зяйств предгорного района. 
Это крупное, полностью авто
матизированное предприятие 
выдает в сутки 240 тонн са
мых калорийных кормов. По 
расчетам специалистов, этот 
завод будет ежегодно эконо
мить хозяйствам района 8  
тысяч тонн продовольствен
ного зерна.

■ С 15 мая в нашей области, 
как и во всей стране, прохо
дит всесоюзный месячник по 

! борьбе с аварийностью на 
улицах городов и дорогах.

I Он проводится в целях даль- 
! нейшего повышения безопас
ности дорожного движения и 
привлечения к этой пробле- 

‘ ме внимания общественно- 
стн. Это необходимо потому, 
что все еще велико число до
рожных происшествий, при 
которых гибнут и получают 

} серьезные травмы люди, вы
водится из строя дорого- 

I стоящая техника.
В нашей области минув- 

[ шем году зарегистрировано 
757 дорожно-транспортных 

[происшествий, -при роторых 
погибло 114 че.^овек и 672 
человека получили ранения.

. За четыре месяца этого года 
I в области совершено 181 до
рожное происшествие, 2 0  

j человек погибло и 137 ране
но.

Эта печальная статистика 
настоятельно диктует необ- 

I ходимость резкого повыше
ния требовательности к ру
ководителям транспортных 
предприятий, укрепления ли
нейной дисциплины водите
лей и контроля за техниче
ским состоянием транспорта. 
Во всех автохозяйствах дол
жны быть созданы ■ общест
венные комиссии по борьбе 
с пьянством, организована 
систематическая предрейсо- 
вая' медицинская ■ проверка 

I водителей.
Минута простоя даже од

ного автомобиля дорого об- 
■ ходится государству. Ог
ромный ущерб наносит ава
рия автомашины, когда она 

I выходит из строя на не
сколько дней. Это должен 

I понять каждый водитель. 
Активное участие в прове
дении мероприятий, направ
ленных на обеспечение безо
пасности дорожного движе
ния, должны принять советы

С Л Е Л Й Е М  НЛШН У Л И Ц Ы
И ДОРОГИ Б Е З О  п л е н ы  ми
общественных автоияспекто- 
ров-дружннников, руководи
тели организаций, индивиду
альные владельцы автотран
спорта. В массовом рейде по 
безопасности дорожного дви
жения в Томске 19 мая при
няло участие более • 1 0 0  во
дителей, которые осуществ
ляли . надзор за движением 
транспорта на у.чицах и доро
гах и тем самым оказали 
большую помощь ра^тни- 
кам милиции.

Однако, несмотря на боль
шую профилактическую ра
боту, дорожные происшест
вия еще есть. Вот несколько 
последних случаев. 18 мая ' 
на улице Стародеповской не
трезвый водитель треста сто
ловых №  2  Серебрянников, 
не справился с управлением 
автомобилем «Москвич» и со
вершил наезд на столб.' Нане
сен материальный ущерб. В 
этот же день на перекрестке 
улицы Киевской и проспек
та Кировк по вине водителя 
такси Гринько произошло 
столкновение двух автомоби
лей, при котором два чело
века получили травмы. 2 2  
мая на дороге, идущей в но
вый речной порт, нетрезвый 
водитель грузового автотран
спортного предприятия №  2  
Шулаков, управляя автомо
билем «ЗИ Л-555», столк
нулся с идущим впереди ав
томобилем «К р А З ». Нанесен 
большой материальный 
ущерб государству. В этот 
же день другой водитель 
этого же автотранспортного

предприятия Дрюпин в пья
ном виде сел за руль собст
венного автомобиля «Запо
рожец» и совершил наезд на 
трех мальчиков, двое из ко
торых с тяжелыми травмами 
помещены в больницу.

На последнем случае сле
дует остановиться особо. 
Дрн>пин в этот день должен 

» был отдыхать. Он приехал в 
автохозяйство, чтобы помыть 
свою машину. Многие виде
ли, что он крепко выпил, но 
никто из тскварищей по рабо
те не остановил Дрюпина, 
никто не позвонил в ГА И  и 
не сообщил об опасной ситу
ации. Больше того, его бук
вально выпроводили за воро
та автохозяйства на улицы 
города. Дрюпин будет отве
чать за совершенное им пре
ступление. Ответят и те, кто 
способствовал этому.

Эти и другие печальные 
случаи не произошли бы, ес
ли бы руководители авто
транспортных предприятий 
всерьез занимались вопроса
ми безопасности дорожного 
движения. Закончившийся в 
области годовой техниче
ский осмотр автомобильного 
транспорта показал, что 
многие руководители пред
приятий по меньшей мере 
несерьезно подходят к этой 
государственно важной проб- 
ле.ме. Вот данные осмотра. 
В день его проведения в ав
тобазе «Томсксельстроя» 
оказалось лишь двадцать 
процентов исправных автомо- -

билей, в тресте столовых 
№  1  — десять процентов, в 
автобазе «Томскгазстроя» — 
пятнадцать процентов ис- 
правиых автомашин.

Лучшие автотранспортные 
предприятия То.мска на пе
риод месячника по безопас
ности дорожного движения 
приняли повышенные социа
листические обязательства. 
Одним из важных пунктов 
этих обязательств является 
безаварийность на дорогах. 
Успешно справляются с эти
ми обязательствами водите
ли автобазы связи (директор 
Ф. М. Астахов), спецавтохо- 
зяйства (директор С. А. Пе
репелов), таксомоторного 
парка (директор Т. С. Шев
цов).

Однако есть, к сожалению, 
транспортные организации, 
где до сих пор не проводится 
никакой серьезной работы в 
рамках месячника. К их чис
лу относятся такие крупные 
предприятия, как троллей
бусный парк (директор В. Я. 
Ти.мофеев), А Т Х - 8  «Хнм- 
строя» (начальник Н. И. 
Рудникович), управление ме
ханизации (начальник А . В. 
Ковалев), автобаза треста 
«Томсксельстрой» (директор 
Б. С. Лазатников), автобаза 
«То.мсктрансстроя» (дирек
тор А. П. Трубнцин) и дру
гие. Директор грузового ав
тохозяйства №  4 С. Н. Войт- 
ковский толькр в самые по
следние дни узнал о том, что 
идет месячник, а его подчи
ненные и слухом об этом не

слыхивали... Все это говорит 
о то.м, что должного значения 
месячнику, видимо, не при
дают и в облавтоуправлении.

Что же надо сейчас де
лать? Прежде всего, органи 
зовать изучение новых пра 
вил дорожного движения. 
Активизировать проведение 
бесед и собраний с индивиду- 
вльнымн владельцами тран 
спортных средств и пешехо
дами. Систематически демон
стрировать фильмы на тему 
безопасности движения в ки
нотеатрах, клубах, по телеви
дению. Надо срочно принять 
совместно с комсомольскими 
организациями и оргаиа.ми 
на^юдного образования до 
полннтельные меры по борь- 
бе с детским транспортным 
трав.чатизмом, лучше обу
чать правилам дорожного 
движения школьников.

Госавтоинспекция призы
вает всех томичей принять 
самое активное участие в ме 
сячнике по предупреждению 
аварийности на улицах и до
рогах. Мы ждем предложе
ний по улучшению организа
ции движения транспорта и 
пешеходов, замечаний об от
дельных недостатках, устра
нение которых способствова
ло бы укреплению транспорт
ной дисциплины, сокращению 
несчастных случаев на доро
гах и улицах наших городов 
и сел.

А. ГРАЧЕВ, 
начальник ГАИ УВД  
облисполкома, полков

ник МИЛИЦИН.

Всесоюзный семинар по 
про.мышленно.му животно
водству завершил сегодня ра
боту.

1 Р Е П Л ИК А

П р и ш л а  в о д а  
в Каршинскую степь

НА ВОДЕ... БЕЗ ВОДЫ

К АРШ И , 1 ИЮНЯ. (Корр. 
ТАСС ). Никогда еще ни один 
Р5'чен не бежал в Каршин- 
ской степи, раскинувшейся 

 ̂ на правобережье полноводной 
А м }’дарьи. Река не могла 
*подняться» сюда — слиш
ком высоко над ней лежали 
эти высохшие зе.мли. Но вот 
HacTjniH.T долгожданный .день: 
амударьинская вода устреми
лась по Каршинско.му маги
стральному и Ульяновскому 
каналам на равнину, чтобы 
превратить ее в оазис.

Сооружение Каршинского 
магистрального канала и ос
воение степи —  это резуль
тат огромного труда строи
телей, монтажников, проекти
ровщиков, работников науч
но-исследовательских органи
заций. это плод братского со
трудничества всех респуб.дик 
нашей страны.

На основных массивах 
на год раньше установленно
го срока создан первый хлоп- 
тюводческий совхоз. Он ус
пешно завершил сев хлоп
чатника и нынешней осенью 
соберет урожай.

Как на большой праздник 
собрались сегодня тружени

ки Кашка-Дарьинской обла
сти— строители, ученые, про
ектировщики, руководители 
советских и партийных орга
низаций, товарищи по сорев
нованию из соседней Нард, 
жоуской области Туркмен
ской ССР на торжественный 
митинг, посвященный пуску 
Каршинского магистрального 
и Ульяновского каналов.

Собравшиеся бурными ап- 
лодис.ментами встретили при
ветствие Центрального Ко.ми- 
тета КПСС и Совета Минист
ров СССР рабочим, инжене
рам и техникам, всем коллек
тивам и организациям, прн- 
нймающнм участие в строи
тельстве оросительных си
стем и освоении целинных зе- 
■ме.ль Каршинской степи.

С большим воодушевлени
ем участники митинга напра
вили приветственное письмо 
Центральному , Комитету 
КПСС и Совету Министров 
СССР.

...Перерезана алая лента. 
Звучит команда пустить на- 
сос{.г. Вк.лючаются рубильни- 
щг, набирают обороты гигант
ские насосы. Мощный поток 
амударьйнской воды устрем- 
ляется в степь.

Приспособив иебопыиую 
буфетную стойку «Ракеты» 
под картежный стол, четверо 
пассажиров самозабвенно ре
жутся в «подкидного дурака». 
В салоне душно.

— Мам, попнть.„ — просит 
малышка.

— Потерли до Томска, — 
успокаивает мать. — Тетя бу
фетчица не запасла для нас 
водички.

Такую картину довольно 
часто можно наблюдать.- на

скоростных пассажирских ли
ниях.

В чём же дело! 30 мая я 
беседовал с буфетчицами 
«Ракет» №N2 21, 29 и 96 В. И. 
Носоревой, А. А. Кузнецовой, 
Н. Г. Кениг. Они объяснили, 
что снабжать продуктами |га- 
вированной водой, пивом, 
бутербродами, табачными из
делиями, печеньем, выпечкой 
и т. п.) их должны в Новоси
бирске, Томске и Колпашеве.

Новосибирцы обеспечивают 
хорошо, колпашевцы — хуже, 
а томичи и совсем не беспо
коятся.

— Как же не беспокоятся, 
если в орсе Томской базы ор- 
са плавсостава есть спе
циальная буфетчица по снаб
жению «Ракет»!

— Да мы ее в глаза не ви
дели.

— А ходили!
Молчание. '
Беседую с томской буфет

чицей А. Г. Колесниковой.
— Ко мне никто но обра

щался.
— А вы сами!
.Молчание.
Вот так. Ни та, ни другая 

сторона не утруждают себя 
заботами о благе пассажира, 
который вроде бы и на воде, 
а, как правило, без воды. Ме
жду тем на томском складе 
я увидел 50 ащикев газиро
ванной воды. Которая стояла' 
здесь больше трех дней.

Директор пока закрытого 
ресторана «Волна» Л. П. Ко
шелева , и буфетчица А. Т. Ко
лесникова считают, что, коль 
не работает ресторан, забо
титься о «Ракетах» нечего. По
тому и не требуют от столо
вой лесотехннкума, с которой 
заключен договор, чтобы та

обеспечивала их выпечкой, бу
тербродами и другими изде
лиями.

Есть тут, видимо, у томичей 
и другой, чисто коммерческий 
расчет. Деньги, вырученные 
от торговли на «Ракетах», вой
дут в план товарооборота Но
восибирского орса. Вот и не 
беспокоятся в Томске о пас
сажирах этих судов.

Узковедомственный взглвд, 
нежелание сделать 50 лишних 
шагов (от склада до «Ракеты»] 
встали на пути обслуживания 
пассажиров. Наверное, ореу 
Западно-Сибирского* речного 
пароходства следует добиться, 
чтобы томичи изменили свои 
взгляды, а буфетчицы «Ракет» 
и Томской базы орса плавсо
става были разворотливее.

В. НОЗДРИН.

Факультету —

четверть века
Юридический факультет 

университета отметил пер
вую четверть века своего 
существования. Этой знаме
нательной дате было посвя
щено торжественное заседа
ние совета преподавателей.

В докладе декана факуль
тета доцента В. Д. Филимо
нова были приведены впечат
ляющие данные, свидетель
ствующие о- значительном 
вкладе школы . то.мских юри
стов в развитие юридической 
науки и практики в Сибири н 
в нашей стране в цело.м. За 
двадцать пять лет в стенах 
юридического факультета по
лучили высшее специальное 
образование более тысячи 
восьмисот человек. Выпуск
ники факультета составляют 
основной костяк кадров в ор
ганах суда, прокуратуры, ад
вокатуры и арбитража в 
То.мской, Ке.мероБСкой и ря
де других областей Сибири. 
Только в судах и адвокатуре 
нашей области трудится око- 
.ло 1 0 0  воспитанников юрфа
ка.

Многие воспитайники фа
культета занимают сейчас 
видные посты. Ю. Турищев 
работает в аппарате ЦК 
КПСС. А . Кулик —  первый 
секретарь посольства СССР  
в Арабской Респ.ублике Еги
пет. За.местктелямн проку
роров областей и автоном
ных республик трудятся 
В. Логинов, В, Андреев, 
Н. Борисов и другие.

Факультет давно известен 
как один из центров развития 
теории советского права. За 
четверть века! его существо
вания томские правоведы за
щитили пять докторских и 
двадцать три кандидатских 
диссертации. Оп.уФликованы 
десятки научных трудов в 
местных и центральных изда
ниях.

В адрес факультета посту- 
пи.ло много приветствий от 
различных государственных 
организаций н ведомств. а 
также от выпускников юрфа
ка.

Г. АНАТОЛЬЕВ.

сооБщения
из за Р У Б е ж а

К О Н Ф Е Р Е Н Ц И Я  

М И Н И С Т Р О В  
К У Л Ь Т У Р Ы

« ч л ^

'./ Г  .

«Франс нувель» о визите
Л. И. Брежнева в ФРГ

Н А  Л Е Т Н Е Е  
Р А С П И С А Н И Е

На железных дорогах 
страны с 3 нюня вводится 
летнее расиисанне. Кор
респондент ТАСС В. Тай- 
даков встретился с началь
ником главного пассажир
ского управления Мини
стерства путей сообщения 
Б. П. Зайцевым и попро
сил его рассказать о том, 
как железнодорожники 
подготовились . к летним 
перевозкам пассажиров...
Каждый час со станций 

страны отправляется не
сколько сот пассажирских 
поездов дальнего следо
вания, местных и пригород
ных пассажирских поездов, 
сказал Б. П. Зайцев. С 3 ию
ня на магистралях, связыва
ющих промышленные цент
ры страны с курортами Кры
ма, Кавказа и Прибалтики, 
движение , „транспорта .будет, 
еще интенсивнее. Железно
дорожникам предстоит пере
везти в этом году почти 3 
ми.ллиарда 300 миллионов 
человек, что значительно 
превышает перевозки прош
лого года. Чтобы успешно 
справиться с такой ответст
венной задачей, труженики 
стальных магистралей тща
тельно подготовились к лет
нему сезону. Так, на желез- 
Hbie дороги направляется 3 
тысячи новых вагонов раз
ных классов, электро- и ди
зель-поездов. Опыт, накоп
ленный всеми службами в 
прошлом году, будет взят на 
вооружение и нынче.

Для создания пассажирам 
НаиСС'Льшнх удобств увеличе
но количество вагонов беспе
ресадочного сообщения. 
Кроме того, устанавливается 
ряд прицепных вагонов на 
линиях Киев —  Адлер, Во
логда — Ленинград, Чита— 
Донецк, Петропавловск—

Ад.тер, Витебск — Одесса, 
Куйбышев — Новосибирск, 
Ульяновск — Ташкент. В 
связи с окончание.м строи 
гельства новой линии Кун 
град— Бейнеу поезда Моск
ва— .Ашхабад идут на 25 
часов быстрее, чем раньше.

К началу летних перево
зок вступили в строй девят
надцать новых вокзалов. 
Среди н и х н о в о с т р о й к и  
на .станциях Ачинск, Боржо
ми, Кировабад, Иши.мбаево, 
Шц.чово. А  всего в этом году 
будет построено 74 вокзала, 
400 павильонов, 140 пасса
жирских платфор.м.

Постоянно совершенству
ется организация массовых 
пригородных перевозок пас
сажиров. Сейчас из приго
родных поездов полностью 
изъято более 2,5 тысячи ва- 
го1^ . .  устаревших конструк
ций. На смену и.м пришли 
цельнометаллические ваго
ны. Летом на желез
нодорожных маршрутах бу
дет курсировать около 16 
тысяч пригородных поездов.

Большое внимание уделя
ется улучшению обслужива- 

#ния пассажиров, сказал в за
ключение Б. П. Зайцев. Сей
час каждый отъезжающий 
задолго до выезда может 
приобрести _ билеты (в том 
числе и на обратный проезд) 
не только в крупных цент
рах, но н на небольших про
межуточных станциях. Зна
чительно расширена сеть ка
мер хранения ручной клади. 
Вокзалы оснащаются автолта- 
тнчески.ми камерами. К нача
лу нынешнего года действо
вало 111,5 тысячи автомати
ческих ячеек. Сейчас желез
ные дороги получили еще 
около пяти тысяч таких авто
матов.

ПАРИЖ , 1 июня. (ТАСС ). 
Визит Генерального секрета
ря ЦК КПСС Л. И. Брежне
ва в Ф Р Г  имеет бесспорно 
важное политическое значе- 

I ние. На нынешней стадии 
[ разрядки в международных 
отношениях он содействует 
благоприятному будущему 
европейского континента, ко
торое определяется в общих 
чертах сейчас, пишет фран
цузский еженедельник
«Франс нувель». Путь к об
щеевропейскому совещанию 
по вопросам безопасности и 
сотрудничества, путь к раз
рядке открыт. Со всей оче
видностью выявляются но
вые возможности более ши
рокого развития всех видов 
двустороннего и многосто
роннего сотрудничества в 
Европе.

Мирный советско-западно
германский диалог стал .но- 
вы.м важным этапом в деле

разрядки напряженности в 
Европе, продолжает «Франс
нувель». В результате пере
говоров между Л. И. Бреж
невым и В. Брандтом опре
делились условия, благодаря 
которым «безопасность и 
мир должны получить новую, 
более прочную основу, гаран
тирующую мирное сосущест
вование различных социаль
ных систем и способствую
щую дальнейшему развитию 
их взаимовыгодного и разно
образного сотрудничества». 
Именно в этом заключается 
значение подписанных в ре
зультате визита Л. И. Бреж
нева соглашений.

«Обеспечение безопасно
сти и сотрудничества в Евро
пе, обеспечение мирного и 
прогрессивного будущего на
родов континента.'—  таков 
важнейший итог визита Л. И. 
Брежнева в Ф Р Г », —  под
черкивает «Франс нувель»

В А РШ А В А , 1 июня. 
(ТАС С ). Здесь закончилась 
очередная конференция ми
нистров культуры социали
стических стран,

В ее работе приняли уча
стие министры 'Культуры  
Болгарии, Венгрии, ГДР, 
Кубы, Монголии, Польши, 
Румынии,- Советского Союза 
и Чехословакии.

Участники конференции 
обсудили вопросы, связан
ные с расширением и углуб
лением культурного сотруд
ничества между социалисти
ческими- странами.

ПОЛЕТ ОРБИТАЛЬНОЙ 
СТАНЦИИ <СКАЙЛЭБ>

Уже третий месяц продол
жается извержение вулкана 
на исландском острове Хей- 

[.маэй, входящем в группу 
островов Вестманнаэйяр. 
Языки раскаленной лавы и 
пепел продолжают обруши

ваться на единственный 
здесь город, который- был 
покинут жителями после на
чала извержения.

Практически весь город 
Вестманнаэйяр погребен сей

час под толстым слоем пепла 
и пемзы.

Н А СНИМКЕ: так выгля
дит сегодня город Вестман- 
наэйяр.

Фото Прессенс бильд— 
ТАСС.

ВСТРЕЧА ПРЕЗИДЕНТОВ 
З А К О Н Ч И Л А  С Ь

РЕЙКЬЯВИК, 1 июня. 
(ТАСС ). Здесь закончилась' 
двухдневная встреча между 
президентом С Ш А  Р. Никсо- 
Н0.М и президентом Франции 
Ж. Помпиду. Это была вто
рая встреча между ними по
сле декабря 1971 года, когда 
они совещались на Азорских 
островах Б разгар ^междуна
родного валютно-финансового 
кризиса.

Как., здесь объявлено, 
Р . Никсон и Ж. Помпиду 
уделили в ходе нынешних 
переговоров главное внима
ние,. вопросам будущих отно
шений С Ш А  со странами 

Общего рынка» (в свете 
предстоящих переговоров по 
торговле и валютно-финансо
вым проблемам), «эволюции» 
НАТО, двусторонним отно
шениям, а также обсудили 
другие международные воп
росы.

Заседавшие отдельно ми
нистры иностранных дел 
С Ш А  и Франции обсудили 
вопросы, связанные с поло
жением на Ближнем Восто
ке и в Индокитае йс-пред- 
стоящей встречей в Копенга
гене министров иностранных 
дел стран-членов НАТО.

В заключение своей встре
чи президенты провели засе

дание, совместно с министра
ми. В нем участвовали со
ветник президента С Ш А  по 
национальной, безопасности 
Г. Киссинджер, государст
венный секретарь У. Род
жерс, министр финансов 
С Ш А Дж. Ш ульц, министр 
иностранных .дел Франции 
М. Жобер и лшнистр эконо- 
■мик-и и финансов В. -Жискар 
д ’Эстэн.

По окончании переговоров 
было решено не публиковать 
никакого коммюнике.

Касаясь встречи двух пре
зидентов, Г. Киссинджер зая
вил журналистам, что в 
Рейкьявике «не было ни по
бедителей, ни побежденных»

Президент Ж. Помпиду, 
беседуя с представителями 
печати, сказал, что на пере
говорах были рассмотрены 
все вопросы, интересующие 
обе стороны, но «было выра
жено пожелание не прини 
мать решений». Он отметил 
что по всем главным пробле 
мам сохраняется «ряд разно 
гласий». Помпиду сообщил 
что он снова встретится с 
американским президентом 
осенью этого года*в Париже

Сегодня же Р. Никсон и 
Ж. Помпиду отбыли из 
Рейкьявика.

НЬЮ -ЙОРК, 1  июня. 
(ТАСС ). На американской 
космической станции «Скай- 
лэб.» .31 мая' предпринима 
лись усилия по устранению 
неисправностей в энерго
снабжении. Сообщается, что 
из пяти вышедших из строя 
накануне аккумуляторных 
батарей четыре удалось сно
ва зарядить, а пятая батарея 
по-прежнему неисправна. В 
связи с нехваткой электро
энергии принято решение по 
крайней мере временно отка
заться от экспериментов по 
исследованию природных ре
сурсов Земли. Сообщается, 
что, если из строя выйдут 
еще две батареи, то остав 
шейся мощности будет до 
статочно только для того, 
чте^бы обеспечить жизнедея
тельность космонавтов. 31 
мая в.место экспериментов по 
исследованию природных, ре
сурсов для космонавтов были 
намечены некоторые допол
нительные медицинские эк
сперименты и эксперименты 
по наблюдению Солнца,

С восточной стороны сол
нечного диска был обнару
жен газовый шлейф длиной 
примерно 3,2 млн. км. На
земные специалисты выска
зали большое удовлетворение 
результатами наблюдений. В 
рамках ( программы медицин 
ских экспериментов космо
навты провели упражнения, 
предназначенные для иссле
дования реакции вестибуляр
ного аппарата в состоянии 
невесомости.

Температура в по.мещении 
станции сохраняется на уров
не 26— 28 градусов Целы 
сия. Это делает, нелегким 
пребывание и особенно ра
боту на. станции.

Сегодня у космонавтов 
свободный от работы день. 
Они планируют принять 
душ, а зате.м отдыхать.

СООБЩЕНИЕ-ДЛЯ ПЕЧАТИ ПОСОЛЬСТВА СССР В США
 ̂ июня. 

(ТАСС ). Посольство Совет- 
I ского Союза в Соединенных 
Штатах распространило со
общение для печати, в кото
ром говорится, что в послед
ние дни в некоторых орга- 

I нах американской печати по
явились утверждения о то.м,

I будто бы дипломатическое 
I вмешательство С Ш А предот- 
I -вратило «неминуемое ядер-

ное нападение Советского 
Союза на Китайскую Народ
ную Республику». Обращает 
на себя внимание, говорится 
в сообщении, что такого рода 
утверждения перекликаются 
с высказывкниями высоко
поставленного пекинского 
руководителя, сделанными 
им на днях в интервью аме
риканским корреспондентам 

Посольство СССР в СШ А
уполномочено заявить, что

утверждения о существова
нии какой-то угрозы нападе
ния Советского Союза на Ки
тай носят лживый характер. 
Такой угрозы не было и не 
существует.

Распространение упомя
нутых провокационных сооб
щений противоречит фактам 
и не имеет ничего общего с 
интересами разрядки между
народной напряженности и 
укрепления мира.

ВОПРЕКИ Ф АКТАМ
Последовательная друже

ственная политика Советско
го Союза в отношении разви
вающихся стран Африки, его 
помощь национально-освобо
дительным движениям обще
известны и общепризнаны. 
Лидеры большинства афри
канских стран неоднократно 
заявляли, что без поддержки 
СССР, без его непримиримой 
антиимпериалистической по
зиции капиталистические 
державы еще бы надолго 
растянули свое колониаль
ное присутствие в Африке.

Однако сотрудники китай
ского агентства Синьхуа, 
взявшие на себя неблаговид
ную роль организаторов вся
ческих антисоветских инси
нуаций, не желают считаться 
ни с фактами, ни с мнением 
африканской общественно
сти. В одной из своих статей, 
распространенной на днях, 
Синьхуа заявило, чтб, «ока
зывая мнимую поддержку на
ционально- освободительному 
движению в Африке, Совет
ский Союз на деле выступа
ет против него».

Не найдя более «свежего»

повода для клеветнических 
нападок на Советский Союз, 
Синьхуа вспомнило о состо
явшемся в феврале этого го
да заседании Совета Безопас
ности, на котором обсужда
лось экономическое положе
ние За.мбии. Незадолго до 
этого расистские власти Ро
дезии закрыли границу и пе
рекрыли дороги, по которым 
осуществлялись экспортно
импортные перевозки Зам
бии, вследствие чего эта вос
точноафриканская республи
ка начала испытывать серь
езные затруднения.

При обсуждении вопроса о 
помощи Замбии СССР исхо
дил из того, что непосредст
венную ответственность за 
серьезную ситуацию, сложив
шуюся в этом районе Афри
ки, несут ’колониальные дер
жавы, и в первую очередь 
Англия как страна—  упра
вительница Родезии.

Представитель СССР воз
держался при голосовании, 
отивЫв, что представленный 
проект резолюции не отра
жает этих фактов. В то же 
время бы.чо указано, что Со
ветский Союз оказывал и бу.

дет оказывать ’ Замбии по
мощь на основе двусторон
них соглашений, заключен
ных между нашими страна
ми.

Всему миру известна та 
большая моральная поддерж
ка, которую СССР оказывает 
За.мбии, в частности в вопро
се о применении экономиче
ских санкций против расис
тов. Советский Союз пр.екра- 
тил все экономические отно
шения с ^Родезией, чего, 
кстати, нельзя сказать о 

■ К Н Р ,, которая вместе с за- 
паднькми странами продол
жает торговать с Солсбери. 
«С С С Р  всегда стоит на сто
роне угнетенных народов и 
безоговорочно осуждает ра
сизм и колониализм», —  за
явил вице-президент Респуб
лики Замбия Майнза Чона.

Таковы факты, вопреки 
которым агентство Синьхуа 
сочло возможным . поднять 
клеветнический шум по по
воду того, что Советский 
Союз «воздержа.чся при го
лосовании резолюции, пол, 
держивающей справедливую 
позицию Замбии», Но не ко
щунством ли звучит слово 
«справедливость» в устах 
Снньхса?

С. КУЛИК, 
обозреватель ТАСС.

ill
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.КРАСНОЕ ЗНАМЯ B S B 3  я т я  1973 гожа:

М ь е  р у ж ь и ш к о
Р ей д  по ох р ан е  охот ничьих и р ы боловн ы х  угодий

Итак, в йоследний раз про
веряем снаряжение —  кйно- 
и фотоаппаратуру, лийное 

-оружие, удостоверения',— Са
димся на «газик» й отправ
ляемся в путь.|

Оружие при нас грозное, но 
мы едем не на облаву на вол
ков. Волк в наших краях — 
явление редкое. Мы отправи
лись по Томскому, району 
в рейд по борьбе с браконь
ерством. По сведениям еге
рей, кое-кто балует с ружь
ишком и сетями в запреШен- 
ное для охоты и рыбной 
ловли время. Идет месячник 
по охране природы, и наш 
выезд —  совместное меро
приятие областного управле
ния охотничье-промыслового 
хозяйства и областного об
щества охотников и рыболо
вов.

4 мая. Озеро Торкма. 
Здесь произошла первая 
серьезная схватка с наруши
телями правил охоты.

В болотистой местности 
мы обнаружили охотничью 
засидку, сооруженную из 
хвороста и камыша. Заслы
шав шум нашей машины, из 
нее вышел мужчина и стал 
поспешно удаляться. В за- 
сидке мы обнаружили ру
жье. Вернувшемуся вскоре 
мужчине участник рейда 
предъявил* свои докутиенты н 
потребовал объяснет 1я.

—  Чье ружьишко?
—  Мое.

Пройдемте к нашей 
машине для составления про
токола.'

Однако браконьер набро
сился на нашего товарища, 
свалил его с ног и пытался 
выкрутить руки, вырвать 
ружье.. На помощь подоспели 
остальные участники рейда.

Задержанный назвал себя 
Николаем Владимировичем 
Петровьш. Мы забрали 
ружье и составили протокол. 
Однако одно дело задержать 
браконьера, другое дело —  
выяснить его личность. ’ Ни 
один нарушитель не назовет 
себя правильно. Это мы хо
рошо знаем. В Томске мы на
шли этого человека, и оказа
лось, что это Василий Его
рович Лобач, шофер авто- 
предприятия №  2 , его домаш
ний адрес: Томск, Киевская, 
19-6.

Старший госохотинспектрр 
областного управления охот- 
ничье-промыс.лового хозяйст
ва предъявил нарушителю 
правил охоты штраф 50 руб
лей. Ружье конфисковано. Й 
мы надеемся, что поступок 
В. Е. Лобача будет обсужден 
в коллективе, о чем редакции 
будет сообщено особо.

Кстати, Лобач поступил 
нечестно и по отношению к 
своему знакомому —  Петро

ву Владимиру Николаевичу, 
автослесарю этого же пред
приятия, под фамилией кото
рого хотел скрыться от ответ
ственности и анкетные дан
ные которого указал в прото
коле.

На второй день рейда, 5 
мая. внимание привлекла 
компания браконьеров,' рас
положившихся на берегу 
водоема близ села Барабин- 
ка. На аккуратно расстелен
ной хлорвиниловой пленке 
ворохом лежали сети. Не
сколько сетей уже было под
готовлено к спуску в воду, 
готова была к отплытию и 
лодка. Почти рядышком 
стоял транспорт, на котором 
приятели прикатили рыба
чить в разгар нереста рыбы: 
две автомашины ГАЗ-53А 
<их номера: 79-26-ТОЕ,
79-25-ТОЕ), принадлежащие 
пригородному отделению 
«Сельхозтехники», и «Запо
рожец». ( 53-45-ТОЖ)..
. Познакомились. ,, ..Задер

жанные решительно . отказа
лись считать себя браконье
рами. «Вот когда бы мы за
вели сети в воду, .—  сказали 
они, —  да вы бы нас пойма
ли, тогда бы мы юридически 
были браконьеры». 'Увы, это 
заблуждение многих наруши
телей законов об охране при
роды. Браконьером считается 
лицо, задержанное с орудием 
лова в природных угодьях в

запрещенное время, незави
симо от того, успел он вос
пользоваться этим орудием 
или нет, добыл что-либо или 
ничего не добыл. •

Попутно объясняем прави
ла и составляем протокол. 
Этим прятаться под другими 
фамилия.ми труднее, машины 
выдали их с головой. К тому 
же мы засняли их на кино
пленку. Кто эти люди? Юрий 
Павлович Пильчук, прожива
ющий в Томске, по ул. Гага
рина, 24, кв. 1. Водители ав
томашин Вадим Лебедев и 
Юрий Константинович Браж
ников, проживающие в селе 
Кафтанчикове и работающие 
в пригородном отделении 
«  Сельхозтехники».

Совершенно неожиданно 
было видеть в этой компа
нии участкового милиционе
ра села Кафтанчикова Алек
сандра Николаевича Спири
донова.

Были у нас в дни рейда и 
другие встречи  ̂ нарушите
лями правил рыбной ловли и 
охоты. Все они лишались 
ружей и сетей, оштрафова
ны. По месту работы посла
ны извещения с просьбой 
обсудить поступки товари
щей, не устоявших перед со
блазном порыбачить или по
охотиться в дни, когда рыба 
нерестится, а животные и 
птицы заводят потомство.

A . ПЕТРОВ, 
старший госинспектор 
областного управления 
охотничье-промыслового

хозяйства.
B. ЯЦЕНКО, 

старший охотовед обла
стного общества охотни

ков н рыболовов.

В1.1ПУСК Д В А Д Ц А Т Ь  Ч Е Т В Е Р Т Ы Й

Т Т Р Т / Г Р О А Т т Г

ЧАИНСКИЙ О С ТР О В  ЛИП
и з  Р А С С К А З О В  о  П А М Я Т Н И К А Х  П Р И Р О Д Ы , 
З А Н Е С Е Н Н Ы Х  в  С П И С О К  О С О Б О  О Х Р А Н Я Е М Ы Х

В восьмом томе «Ф лора 
Западной Сибири» есть такая 
запись; «В 1911 году Н. И. 
Кузнецовым была найдена 
липа в долине р. Чаи^ в пяти 
километрах от поселка ф оки - 
евского, в количестве 14 эк
земпляров, росших на склоне 
оврага в смеш анном лесу, за
нимая площадь в 24 кв. саже
ни».

Липа восточнее Урала обыч
на только в Тюменской обла
сти. В О мской области она из
вестна как редкость в верховь
ях реки Оми,’ Пипа сибирская 
(тилиа сибирика) известна в 
реликтовых (оставшихся от 
третичного, доледникового 
времени) рощах Т ор н о й  Ш о- 
рии. А  в нашей области сооб
щение Н. И. Кузнецова было 
единственным и никем  не 
проверялось. М еня ка к флори
ста оно давно заинтересовало. 
И вот в 1962 году я поехал в 
Чаинский район.

Ни в райисполкоме, ни в 
лесничестве о  липах ничего не 
знали. Через местного крае
веда учителя Н. П. Киршииа 
нашел старичка Е. Д . Яковле
ва, которы й ухаживал возле 
этих лип за колхозны ми пче
лами, Егор Дмитриевич был 
болен, но согласился с нами 
поехать (я уж е  нашел себе 
товарища —  лесника М . Т. 
Иваненко).

Доехали до конца дороги. 
Наш проводник прош ел с 
полкилометра и сказал; «А  
дальше идите одни —  через 
гору, через лог, прямо, пря
мо, там и будут дипы».

Добрались до лога, прошли 
с полкилометра и, наконец, 
увидели то, что искали. Диво! 
В тесном окруж ении бОрез, 
осин и елей стоят молодые 
красивые липы. Кора корич
невая, листья крупны е, ярко- 
зеленые, здоровенькие.

Налюбовавшись вдоволь.

обошли весь участок липняка, 
отметили его  границы, изме
рили. Оказалось 480 кв. мет-, 
ров, а в 1911 году было 24 кв. 
сажени, т. е. меньше 100 кв. 
метров. Значит, липы расши
рили свой участок почти а 
пять раз. В м оем  дневнике за 
1962 г. о  деревцах записано 
так; «Всего мы  насчитали S1 
липу с вполне оформленны
ми стволиками и еще несколь
ко  ш тук молоденьких кусто
видных. В двух случаях обра
зовались настоящие отводки—  
окоренивш иеся концы  ниж 
них ветвей, присыпанных сло
ем лесного мусора. Все липы 
молодые, возраст их без сре
зов узнать нельзя, а толщина 
(диаметр) стволов от. 10 до 16 
см у  пяти штук, остальные 
тоньше. Высота самых боль
ших до  8— 9 метров. Большин
ство лип растет гнездами, по 
3— 6 штук, очевидно, они по
рослевого происхождения —  
от пней старых деревьев. По 
словам Е. Д . Яковлева, здесь 
в 1942— 43 годах были лесные 
пожары , в которых и погибли 
старые липы»,

Я подробно обследовал ди
кую  ф лору липняка и насчитал 
31 вид различных растений —  
все из современных местных. 
Было предположение о  релик
товом происхождении, липняка, 
нР реликтовых спутников не 
оказалось. Вопрос о проис
хождении наших лип остается 
открыты м. Важно, что липы 
вполне акклиматизировались, 
оказались способными к  веге
тативному размножению . Лес
ник Силаев в 1960 году весной 
из липняка принес папочку, 
подержал ее два дня в воде, 
потом воткнул в землю, и те
перь у него в палисаднике в 
селе Чаинск растет молодень
кая липка.

У многих липок ветвление 
начинается очень низко, ниж 

ние ветви вытянулись из 
затенения, легли на землю  и 
образую т отводки.

Но, хотя липа и крепко  дер
жится за нашу землю, семен
ных всходов нам найти не уда
лось. На вершинах наиболее 
рослых лип были видны пло
дики, но каковы они? Достать 
их не удалось.

На окраине деревни Рожде
ственки за огородами стоят 
две старые липы со стволами 
в диаметре до 29 см. Эти ли
пы цветут ежегодно, с них 
пчелы берут взяток, но около 
них тоже нет всходов от се
мян. Тут причиной м ож ет быть 
полная потравленность травы 
скотом, а значит, и всходы ли
пы съедены.

В 1971 г. уж е по команди
ровке областного краеведче
ско го  музея я вторично посе
тил чаинский липняк. Нашел 
его в здоровом  состоянии, но 
тесно обступившие местные дет 
ревья явно его угнетали. На 
этот раз удалось
увлечь с: собой в го«
сти к  липам старшего лесниче
го  Чаинского лесничества 
Б ,. Ф . Бородина, лесничего 
В. И. О вчинникову и лесника 
Е, Е. Шастина. Теперь лесное 
начальство видело липу свои
ми глазами (а раньше только 
слышали о ней и не совсем 
верили). Д ум аю , совесть им 
подскажет, что надо проявить 
заботу об ' этом чуде природы. 
Дело в том, что в 1962 году я 
договаривался с лесниками, 
чтобы «осветлить» липняк, 
т. е. вырубить березы и осины, 
которые душат его. Из област
ного управления лесного хо
зяйства по моей просьбе было 
послано письмо в П одгорное, 

но липняку не помогли. Б, Ф . 
Бородин сказал; «Помню, 
вроде было нам такое письмо, 
но руки  не дошли. Да я и плб- 
хо верил в эти липы». Вот те

перь у ж  все ясно —  липы ви
дели, будем надеяться, что 
помощь окажут.

Два слова о, липах в Под
горном . На улице Лесной, у 
военкомата, против лесхоза, 
стоит 21 взрослая липа, а в са
дике райисполкома —  порос
левая группа. Деревья вполне 
здоровые. М не удалось уз
нать от соседей, что садил эти 
липы рабочий леспромхоза Д е 
вяткин. Теперь он пенсионер, 
живет в поселке Копаное. На
шел я этого товарища: оказы
вается, по поручению  своего 
начальника он в 1939 году ра
зыскал в тайге дикий липняк, 
накопал 40 молоденьких ли
пок, привез их на телеге в 
П одгорное и рассадил. Вырос
ли не все, но и те, что живы, 
славят теперь хорош его чело
века.

В заключение нельзя не 
сказать о  значении липы вооб
ще и чаинского островка в 
частности. Наша липа в науке 
называется липа сердцевидная 
(тилиа кордата). Она веками 
обувала русского  м уж ика  в 
лапти, снабжала промы ш лен
ность рогож ами и меш ками, 
очень легко обрабатывается 
при поделке мебели, кадок, 
туесов и м ногого  другого, сла
вится непревзойденной м едо- 
носностью и neKapcteeHHbiMM 
свойствами.

Не помню , кто назвал липу 
«деревом для души», но я 
полностью согласен с этим. 
Легкая, ажурная, милая в мо
лодости, пипа в старости —  
могучее дерево с богатырской 
кроной. Ее нежно-зеленая ци- 
ства и аромат цветения не
сравненны.

Наш чаинский липняк при 
добром  к  нему отношении 
м ож ет стать естественным пи
томником  для озеленения 
улиц и парков. Ведь саженцы 
липы, завезенные из дальних 
мест, у  нас не очень живучи' и 
в суровые зимы гибнут, а ча- 
инские липы процветают.

Томский облисполком при
знал чаинский остров липы 
памятником природы  и занес 
его в список особо охраняе
мых.

В. ДОБЫЧИН,
действительный член Бо
танического и Географи

ческого обществ СССР.

ВОЗМУЩЕНИЯ НЕ ПО АДРЕСУ
я  переходил проспект имена 

Кирова напротив завода 
«Сиб^лектоомотор». Навстречу 
мне по проезжей части дороги 
бежала маленькая черная со
бачка, оглядываясь по сторо
нам. и, казалось, приветствуя 
попадавшихся ей навстречу 
людей. Мимо ехало такси. По. 
равнявшись со м.ной, таксист

резко свернул в сторону и за
дел щенка. добаЧка громко а 
жалобно заскулила...

На визг животного прибе
жала ее хозяйка и вместе е 
кахой-тю старушкой стала воз. 
мущаться.

Как Же назвать после этого 
водителя такси? Проводят ли

с ними какую-нибудь воспита
тельную работу?

Ф. СОКОЛОВСКИЙ.^
От «Курьера природы»;
Уважаемый тов. Соколов

ский!
Конечно, Жаль щенка. Но 

вы непраВ'Ильно ставите 
вопрос, восклицая: «Осто
рожно, на дороге собака!».

НАЕДИНЕ
С ПРЕКРАСНЫМ!

Ч И Т А Т Е Л Ь  ПИ III Е Т 
КОЛЛЕКТИВНУЮ КНИГУ

К У К У Ш К А
Сколько легенд и сказок еще с детства мы слышади о ку

кушке! За манеру подбрасывать свои яйца в гнезда друг^тх 
птиц и в последующем не проявлять никакого интереса к 
своему потомству в адрес кукушки высказано очень много 
весьма нелестного. Словом, бездомная птица.

В нашей местности обитают обыкновенная и глухая кукуш
ки. Наиболее широко распространена обыкновенная. Чаще 
ее можно встретить в лиственных лесах. В глухой тайге ку
кушка селиться избегает.

По окраске (поперечные пестрины на грудке) и размерам 
кукушка на первый взгляд смахивает на ястреба- перепелят
ника. Общий темно-серый фон оперения, желтые глаза и 
края век, темный, чуть прогнутый к вершине клюв, короткие 
оранжевого цвета четырехпалые ноги (два пальца вперед, 
два — назад), довольно длинный закругленный ступенчатый 
хвост дополняют облик этой небольшой птицы.

Весной, порой еще до появления листвы на деревьях, мо
жно услышать повторяемое много раз подряд звучное м 
слегка грустное «ку-ку.„ ку-ку...я. Это кукует самец. Самки 
куковать не умеют.

Кукуижа подкладывает свои яйца в гнезда мелких воробьи
ных птиц, например, овсянки, лесного конька, горихвостки, 
синицы, пеночки. Иног^уа она приносит яйцо в клюве издалека 
и кладет его в заранее высмотренное, гнездо, воспользовав
шись отсутствием хозяев. Яйца по размерам и цвету бывают 
сходны с теми, что снесла хозяйка гнезда. В течение сезона 
кукушка подкидывает в чужие гнезда около 20 яиц.'

Обычно кукушонок вылупляется гораздо раньше других 
птенцов и развивается быстрее их. Уже через нескогп>ко 
дней, активно двигаясь, он выталкивает из гнезда своих свод
ных братьев и сестер. Аппетит у кукушонка отменный. Мы на
блюдали за одним гнездом лесного конька, в котором нахо
дился кукушонок. Маленьким птичкам .приходилось приносить 
корм прожорливому подкидышу более 200 раз в день. Уди
вительно то, что даже тогда, когда кукушонок стая в не
сколько раз крупнее кормящих его родителей, они не поки
дали его и носили корм до приобретения кукушонком пол
ной самостоятельности.

Каково же должно быть отношение человека к этой свое
образной птице! Если закрыть глаза на проявляющийся в 
размножении паразитизм, кукушку нужно считать очень по
лезной птицей. Дело в том, что в питании взрослых особей 
преобладают вреднейшие для лесов мохнатые гусеницы, ко
торых другие птицы не могут употреблять в пищу: волоски 
впиваются в стенки желудка и приводят их к гибели. А для 
кукушки это не страшно. Застрявшие в стенках желудка во
лоски периодически отрыгиваются н удаляются из кишечника. 
Поэтому кукушки буквально незаменимы в борьбе с вреди
телями леса. Рекомендуется охранять кукушек и всячески 
способствовать увеличению их численности. Для этого в пар
ковых лесах развешивают специальные дуплянки-синичннкм с 
увеличенным диаметром летка, чтобы и кукушка при случае 
могла проникнуть в такое гнездо для откладки яйца.

Зимует, обыкновенная кукушка в Южной Африке.

Н. ИГОЛКИН, 
кандидат биологических наук.

К У К УШ К А . Гравюра В. Моисеева.

А Л  Ы Ш К А
Прошлой осенью к нам в гости приехал военный летчик и 

подарил мне бурундука, Зимой бурундуки спят,.но мой Ма
лышка бодрствовал. Бегал по всей комнате, весело щелкал 
орешки, спал в клетке. Нынешней весной все чаще стали 
мы замечать: грустит бурундучок. Встает на задние лапки, 
смотрит в окно и грустно-грустно посвистывает. Жалко мне 
стало его, одинокого.

В начале мая посадила я efo в клетку и отнесла в универ
ситетскую рощу. Под деревом нашла ямку, замаскировала в 
ней клетку с запасом орехов и 'выпустила своего Малышку. 
Весело засвистел он и молнией взлетел на кедр.

Всплакнула я, прощаясь, и пошла домой. «Эх, — думаю,— 
только бы мальчишки не разорили гнездо».

Вот уже с неделю прошло с тех пор. Я навещаю своего бу
рундучка. Ничего, пока весел и рощу не покидает. Если бу
дете прогуливаться возле главного корпуса университета, 
бросьте и вы горсть орехов. Малышка их найдет.

Лена БУЦКО, 
ученица 35-й школы г. Томска.

Почему-то Н'И вам, ни дру
гим Очевидцам этого проис
шествия не пришла в, голову 
мысль: « А  почему собака 
без привязи оказалась на 
улице? Почему она без хо
зяина бегает по проезжей 
части проспекта и вносит 
нервозность в работу шофе
ров, которые —  в этом мы 

.с вами согласны —  должны 
быть внимательными и к 
людям, и к животным? и  не

вашу ли жизнь, тов. Соко
ловский, спас таксист, круто 
и неожиданно свернув в сто
рону?

Этот перекресток возле 
завода «Сибэлектромотор» 
очень сложен и для води
телей, и для пешеходов’, ко
торые, пренебрегая указате-- 
лями, идут не только , попе
рек, но и вдоль проспекта. А  
тут еще выскочившая под 
колеса собака... Вряд ли шо

фер имеет возможность от
ветить взаимностью соба;Чке, 
которая бежит по дороге,
«приветствуя попадавшихся 
ей навстречу».

В этой ситуации виноват 
один человек —  хозяйка со
баки. И если .0ы рядом ока
зался сотрудник милиции, он 
непременно оштрафовал бы 
эту женщину за нарушение 
правил содержания собак в 
черте города.

Ф у т  б  О  л

Голы в свои вороха
в  Хабаровске состоялся 

матч на первенство страны 
по футболу между команда
ми С К А  н «Т о м л е о . Наш 
корреспондент связался по 
телефсшу с Хабаровском. Вот 
что ему сообщили:

Трмнчя провели поединок 
таким составом:- В. Бородин, 
Ю. Мелехин (Ю. Медников), 
Б. Фальковский, А . Путиа- 
цев (А . Тимофеев), А, Щ ер
бин, Г. Гришин, В. Куц, 
А . Степанов, А . Абасов, 
К. Чепас, В. Паншннн. ,

Игра началась атаками го
стей. Уже на 1-й минуте 
комбинация тройки нападаю
щих Папшнин Абасов —  
Чепас едва не закончилась 
голом. Вслед за этим острый 
момент возник у  ворот <Том- 
леса». Постепенно игра вы
равнивается. Томичи, у  кото
рых тон задавал техничный, 
напористый .А. Степанов, 
применяют мелкий пае, ро
зыгрыш накоротке. Армейцы 
пытаются выводить своих 
нападающих длинными пере
дачами. Первый тайм закон
чился безрезультатно.

Во втором тайме рисунок 
игры изменился. Хозяева 
бросились на штурм ворот 
«Том леса». Во время бдйой

нз„зтак на.щграфной-площад
ке гостей создалась суШто- 
ха. Пытаясь отбить мяч, 
А . Путннцев срйзал его в 
свои ворота. . ■

Гол несколько ожявклхиг- 
ру томичей. Теперь овн * 
больше атакуют, ,3а ’дйе"1йи- 
куты до финального савистка 
А. Абасов обвел нескольких 
защитников и от самой лйце- 
вой линии сде.чал простр^ 
вдоль ворот. Пытаясь прв- 
■рва1 ъ  эту; передачу,,. цолу§,а- 
.щитннк Хабаровчан' Г. БаЯ- 
■дурко подставил, ногу, .и„-мет 
оказался в сетке р^от,'" Со 
счетом 1 : 1  закончилось ос
новное время.

Команда «То.млес» произ
вела на хабаровчан приятное , 
впечатление своей технич- 

;ностью, умеанем-.’ контроли
ровать мяч и точный. иаейм. 
Но, коллективу не хватает 
напористости,, Чувствуется 
слабая волевая подготовка.,.

До пенальти выиграли 
футболисты СКА. Они заби
ли все пять мячей. У  томн- 

_чей реализовали одиннадца- 
.тиметровые удары К. Чепас, 
А . Степанов,. Г. ,Гришин , ...и 
А. Абасов. А , Щербин цопал 

' в штангу. , .... ..

Письмо в редакцию
Уважаемый товарищ ре

дактор! Разрешите через ва
шу газету принести самую 
сердечную благодарность 
всем научным н учебным за
ведениям, организациям и 
товарищам, поздравившим 
меня с семидесятилетием со

дня рождения и пятидесяти
летием научно-педагогиче
ской деятельности.

профессор 
К. ЯРО Ш ЕВеКН И .

Редактор
А . Н. НОВОСЕЛОВ,

Носковскнй академичееййй 
театр имени В. Маяковского.

3 июня — «А ри стократы »  
(комедия в 3-х действиях) —  
19-30.

В КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО

^ 3  и  4 н ю н я  — «Лю бовь и 
еЬерть» —  8-40, 10-20, 12,
13-40, 15-20. 17, 18-40, 20-20. 22. 
«Дело Ц ерник»  —  8-35, 10^30,
12- 25, 14-20, 16-15. 18-10. 20-05,
22. Зал к и н о х р о н и к и  — «Сер
д ечн ость  и  радуш ие б ратско й  
В ен грии » , «А льм анах иин оп уте - 
ш е ствн й  № 77», «Польза кр а со 
ты »  —  9. 11-10, 13Щ0. 15-30,
17- 40, 19-50, 22. «Чем пионат 
м ира и  Е вропы  п о  х о к к е ю . 
Прага-72». « Х оккей  п р о ти в  х о к 
кея» , «424 часа над  планетой»
— 10-05. 12:15. 14-25, 16-35,
18- 45. 20-55.

«О К ТЯБРЬ»
3 н ю н я  — «Б е споко йн ы й  по

стоялец» — 8-40. 10-20, 13,
13- 40, 15-20, 17. 18-40, 20-20. 22.
«Дон Ж уан  в  Таллине» — 9-10, 
12-10. 13-50, 15-30. 17-10, 18-50.
20-30, 22-10. Для детей —  «Спа
сенное им я» — 10-50.

4 и ю н я — «Л ю бовь и смерть» —
8-40. 10-20, 12, 13-40, 15-20.. 17.
18-40, 20-20, 22. «Дело ЦерПик»
— 9. 3 2-25, 14-20. 16-15. 18-10.
20- 05, 22. Д ля  детей —  «Спасен
ное имя» — 10-55.

имени И. ЧЕРНЫ Х
3 и ю н я  —  «Седьмая п ул я » —

8-50, 10-30. 12-10, 13-50. 17-10,
18-40. 20-30, 22-10.

4 и ю н я  — «Право на п р ы 
ж о к »  — 8-50, 10-45, 12-40. 14-35. 
16-30, 18-25, 20-20, 22-15. «Дело 
М ерник» —  8-40. 12-.30. 14-25.
16-20. 18-15. 19-40, 21-35. Для
детей — «20 лет спустя»  — 
10-35;

ДОМ ОФИЦЕРОВ
3 И ю ня — «Ж ейщ ины  и  бер- 

Сальеры» — 18, 20, 22.
«П И О Н ЕР»

3 и ю н я  — м ул ьтсб о р н и к
«Терем-теремок» — 9. 10-20.
«Красны е пчелы »— 11-40. 13-15,
14- 50. 16-25. . «Старая дева» —
18, 19-50, 21-40.

4 и ю н я  — «Красны е пчелы »
—  9, 10-35, 12-10, 13-45. 15-20.
«Белые ро зы  для моей черной  
еест.оы* —  16-50, 18-30, 20-10,
21- 50.

«СИ БИ РЯК»
3 июня — «Белые ро зы  для 

моей черной  сестры » — 11,
12-50, 14-40. 1б:3б, 18-20. 2S-10. 
21-50. Для детей — «Учитель 
пения» — 9-20.

4 и ю н я  — «Старая дева» —
11, 12-50. 14-40, 16-30, 18-20,
20-10. 21-50. Для детей — «Вин
н и -П ух»  и  «День забот» (м ульт- 
сб оон и к) — 9-20.

ЛРОРЩТ КУЛЬТУРЫ  
ПОДШИТТНИРОВОГО 

ЗАВОДА
3  июня — «Точна, т о ч ка , за 

пятая...» .—-  15. 17-10, 19, 21.
4 и ю н я  — «Стдрая дева»; —

19, 21.
ДОМ КУТТЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

3 и ю н я  — «Волш ебные огни»
— 17-30. «И тальянец в Варш а
ве» — 19. 21.

«БЕЛОЕ ОЗЕРО»
3  и ю н я  — «Белые ро зы  для 

моей черной  сестры » — 14,. ,16,
20, 22. «О гненные в е р сты » -----
12.

4 июня —  «С луги дьявола на 
' чертовой  м ельнице» — 14, 16,

18. 20, 22. «Кащ ей бессмерт
ны й» — 12.

ТОМСК
19.45. Для школьников. «Лет

ний пионерский клуб». 20.-45. 
«Телевизионный агитпункт».

М ОСКВА
21.15. «Молодые, голоса». 

23.00—23,30. «Время». Инфор
мационная., программа» '■ 

ПОНЕДЕЛЬНИК, 4  ИЮНЯ 
ПЕРВАЯ  П РО ГРАМ М А ,, 

ТОМСК
.19.00. «Земля и люда». vKaiR- 

дый чао , — урожаю. Советы 
специалиста. 19.30, Новости.

МОСКВА
19.45. В дна школьных канм- 

кул. «Ребята из иаигей шко
лы». (Польша). 1-я серия. Те- 
.тевизиопный многосерийный 
художественный фильм. 20.05. 
Киноочерк. 20.15. Наука 
сельскому хозяйству. «Удобре
ния и качество урожая»; В пе
редаче принимает участие 
академик АМН СССР А. А. Пок
ровский. 20.45. Для школьни
ков. «Искатели». 21.15. «Тре
тий, решающий». Стране ра
портует Челябинская область. 
В передаче принимает участие 
первый секретарь Челябинско
го обкома КПСС М. Г. Воропа
ев. 22.00. Новости. .22.10. Кон
церт по заявкам телезрителей. 
22:40. «Международная панора
ма». 23.10—01.00. И. С. Турге
нев. «Нахлебник». Фильм-спек
такль. (Первое творческое 
объединение «Экран». 1971 г.)

ВТОРАЯ ПРОГРАМ М А 
ТОМСК

20.00. Для молодежи. Телеви
зионный фестиваль «Братство 
сердец молодых». 21.20 —22.50. 
«Кандидат партии». Спектакль 
Ленинградского телевидения по 
одноименной пьесе А. Крона,

ПОНЕДЕЛЬНИК, 4 и ю н я
7.34. Служба здоровья. чЛвт- 

ний отдых детей». 7.40. Легкая 
музыка. 9.15. Ра ди о—  сель
ским слушателям. Вести с 
ферм. «Навстречу выборам»—  
рассказываем о кандидате ; в 
депутаты областного ' :,Совета 
А. П. Фартышевой. «Кормонехн 
строим летом» — интер.выо. 
инженером Шегарского район
ного управления сельского:-.хо- 
зяйства В. М. Волтовским. «И  
в цехе, и в поле—по-ударно
му». , 19.15.. «Рабочей минуте — 
строгий счет»; Рабочее собра- 
ние /на Том.скоЯ .заводе мат<?1йа- 
тических машин. 19.30. - Кон
церт из пооизведенйй Э. Гри
га, 19.50. Последние известия. ■

Городскому профессио
нально-техническому учили
щу Ms 1  требуются на по
стоянную работу; слесарь, по 
ремонту промьппленного юбо- 
рупованяя. кузнец, формов- 
щнкя-лятейщнки, заведую
щий хозяйством, технячк*.

Обращаться- ' '634d50, 
n’ o-TCTf, ггер. Ппкгоряый. 1 1 . 
Телефоны 2-.36-12,
2:51-10.

На площади им. Кирова 
работает последнее пни Мо
сковский передвижной зоо-
цпрк. .............

|1,ачало гастролей —  с Э 
утра до 2 2  часов вечера.

Зобцирк работает , без вы
ходных дней..

Детской больнице , 1  
срочно требуются: медицин
ские сестры, регпстраторы^ 
бухгалтер, санцтаркн, ку
хонные р дбочне, рабочий; аб 
двору. ;/,

Обращаться; "634050; 
Томск, Московский тракт;А1 ' 
детская больница ФГз 
главному врачу» ; Телефо^ 
№  2-33-20. ’. .v

ВОСКРЕСЕНЬЕ, 3 и ю н я  
ПЕРВАЯ п р о г р а м м а

МОСКВА л
12.00. Программа передач. 

12.05. Новости. 12.10. Для 
школьников. «Будильник».
12.40. Для детей, «Умелые ру
ки». 13.00. «МузыкалДный 
киоск». Ведет передачу Э, Бе: 
ляева. 13.30. «Knv6 киирпутог 
шествий». 14.30. Для воицовСо- 
ветской Армии и Флота. 15,30. 
Ю. Хазанов. «Я  — Робин Гуд». 
Телеспектакль. 17.00. Дирижи
рует народный артист СССР 
К. Птица. 18.00. «Время». Ин
формационная программа.
18.30, Телевизионный театр 
миииатюр «13 стульев».

Яслям-саду №  44, на . по
стоянную работу требуются; 
воспитатели, няня,, куХонный 
работник, ПОвар. . - .
. Обращаться; Т- Томсд,,пё- 
реулОк Карский, 29.,, .

Командовайие, политотдел 
и коллектив Томского выс- 
щего военнргр командного 
.училища связи выражают 
глубокое соболезнование 
^старшему .. лрбпЬдаеат'ел^Й
училища.. тзояпаякЬвнаку 

. Коноваленко Ивану Ивано
вичу по поводу смерти его 
матери .

КОНОВАЛЁМКО 
А ни сьи  Г р и го р ье вн а ,

А дрес оедакцииз 6340S0. Томсм. ГСП-18, пр. им Ф р ун зе  103 ТЕЛЕФОНЫ: ре д а ктор а—> 4-82*30. прием ной р е д а ктор а— 4-74:35. за1вестителей редактора  — 4-77-52, ^4-71-35» ответ еенретаря — 4^72-34,
те кр е га р и а та  —  4-80-20 отдела па р ти й н о й  ж и зн и  — 4-80-32 4-40-48 отдела пром ы ш ленности , неф тегеологии. строительства и . тран спо рта  — 4-48-78.. 4-51-83, отдела се л ьско го  .хо зя й ств а  —.«A83-8S. 4-23-88.
отдела н а у к и  н уче б н ы х заведений — 4-33-63 отдела инф орм ации — 4-73-32 4-81*22. отдела советсного строительства и  б ы та — 4-81*81. отдела писем  — 4-81-65, 4-77-31  ̂Отдела иллюстраций 4-71.-38,
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Г. Толсв, о б л а е т »  хшнярафшс
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